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«Народов много – страна одна» – девиз 
просветительской акции «Большой эт-
нографический диктант». В этом году 
он пройдет с 3 по 8 ноября и традици-
онно будет приурочен ко Дню народ-
ного единства.  На территории нашей 
страны проживают представители бо-
лее 190 народов. Иркутская область 
считается этнически богатой областью 
Сибири – у нас проживает более 130 на-
родов. И хотя большинство – русские, 
малые народности играют важную роль 
в нашей культуре. Привлечь внимание 
к истории, культуре и традициям всех 
народов, населяющих нашу страну, – 
вот цель этнографического диктанта.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

со знанием
дела!

Троллейбус № 777 идет до микрорайона Сол-
нечный как обычный троллейбус, затем от-
цепляется от линии электропередач и далее 
следует по маршруту как электробус до по-
селка Молодежный. В этом году он также по 
пути своего следования «зацепил» садовод-
ческие маршруты. 

Ольга ЗОЛОТОРЕВА, заместитель 
министра транспорта и дорожного 

хозяйства Иркутской области 

Урожай
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На Ольхоне открылся первый на остро-
ве лаунж-бар. Поток гостей на Байкал 
заметно увеличился. В большинстве 
своем это люди, которые привыкли к 
определенному уровню сервиса и ин-
фраструктуры. 
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Бизнес наУка

В число достижений Российской Ака-
демии наук вошел атлас «Байкальский 
регион: общество и природа». Его раз-
работали ученые Института географии 
СО РАН им. В.Б. Сочавы. В ноябре науч-
ному учреждению исполнится 65 лет.
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Таежная идиллия  
среди гор золотых

 � Большое кино   Два века для истории 
– миг. Многое может остаться за ее гранью. Но усть-
кутские краеведы проложили еще один мостик 
между прошлым и будущим. 
Творческим объединением «Тропою 
памяти» завершены съемки 
третьего фильма о земляке, герое 
Бородинского сражения Михаиле 
Емельяновиче Харитонове. Роль 
городничего в нем исполнил мэр 
Киренского района, в образе 
солдата Отечественной войны 1812 
года предстал кадровый офицер, 
а его возлюбленную сыграла 
участница строительства БАМа.  

анонс
Заседание 60-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится 16 
ноября 2022 года. Заседание сессии начнет-
ся в 10.00 по адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а, 
зал заседаний ЗС, 5-й этаж.

народный фильм  
о Бородинском сражении
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В Иркутске чествовали лучших работ-
ников сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности. Наград 
удостоены 134 передовика. Чествова-
ние аграриев состоялось в рамках меро-
приятий «Агропромышленной недели». 
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Из года в год сельское хозяйство в Иркутской 
области демонстрирует устойчивую положи-
тельную динамику, обратил внимание перед 
церемонией награждения губернатор области 
Игорь Кобзев. Он подчеркнул, что регион полно-
стью обеспечивает себя яйцом и зерном. Кроме 
того, зафиксированы высокие показатели само-
обеспечения по картофелю (90%), мясу птицы 
(81%), молоку и молочным продуктам (87%). 
Остается приложить усилия для наращивания 
собственного производства мяса (63%) и овощей 
(52%). Глава региона отметил личный вклад 
специалистов в развитие отрасли и обеспечение 
продовольственной безопасности региона: 

– За этими цифрами стоят целые коллекти-
вы, которые сегодня участвуют в нашей продо-
вольственной безопасности. В 2022 году Иркут-
ская область вновь достигла успехов в сельском 
хозяйстве. Это результат слаженной работы и 
грамотного управления, а самое главное – бе-
режного отношению к земле, достоянию и бо-
гатству всех жителей региона.

Игорь Кобзев заявил, что руководство ре-
гиона оказывает аграрием всестороннюю под-

держку. Сейчас правительство рассматривает 
возможность создания региональной лизин-
говой компании по продаже сельхозтехники 
на льготных условиях с минимальной на-
ценкой.

Участие в торжественном мероприятии при-
няли председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Александр Ведерников, ви-
це-спикер областного парламента Кузьма Алда-
ров, депутаты Роман Габов, Степан Франтенко, 
Павел Сумароков.

Александр Ведерников подчеркнул, что аг-
ропромышленники региона, несмотря на все 
сложности, успешно решают задачу по обеспе-
чению населения качественными продуктами, 
снижению зависимости региона от импортных 
продуктов. 

Всего на церемонии награждения отметили 
134 агрария – победителей областного конкурса, 
на который в этом году поступило 257 заявок в 
34 номинациях.

Самыми популярными номинациями кон-
курса в этом году стали: «Лучшее муници-

пальное образование», «Лучший предприни-
матель», «Лучший специалист финансово-
экономической службы», «Лучший оператор 
машинного доения коров» и т.д. Также на-
зван победитель по номинации «Женщина 
года в АПК». Для лучших сельскохозяйствен-
ных потребительских кооперативов и пред-
принимателей в этом году предусмотрены 
сертификаты на получение денежной премии.

Определены лидеры по профессиональным 
номинациям: «Лучший агроном», «Лучший 
инженер-механик», «Лучший зоотехник», 
«Лучший тракторист», «Лучший овцевод» 
и др.

Министр сельского хозяйства Иркутской об-
ласти Илья Сумароков заявил, что конкурс 
повышает значимость и престиж сельскохо-
зяйственных профессий, позволяет выявить 
лучших работников в этой сфере и пропа-
гандирует наиболее эффективные технологии 
сельскохозяйственного производства.

 � Матрена БИЗИКОВА 
фото автора 

Урожай наград
В Иркутске чествовали лучших 
работников сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности 

граФИК прИема граждан в правИтельстве ИрКутсКой областИ на ноябрь 2022 года

Ф.И.О. должностного лица Должность
Дата, день недели,

время начала приема 
Колесов Роман Андреевич первый заместительгубернатора Иркутской области 03.11.2022, четверг, 15.00

Зайцев Константин Борисович
первый заместитель губернатора Иркутской области – председатель  
правительства Иркутской области

07.11.2022, понедельник, 15.00

Ситников Руслан Леонидович первый заместитель председателя правительства Иркутской области 14.11.2022, понедельник, 14.00
Бунев Андрей Юрьевич заместитель губернатора Иркутской области 02.11.2022, среда, 15.00

Прокопьев Анатолий Андриянович
заместитель губернатора Иркутской области – руководитель  
администрации Усть-Ордынского Бурятского округа

28.11.2022, понедельник, 14.00
в п. Усть-Ордынский

Вобликова Валентина Феофановна заместитель председателя правительства Иркутской области 21.11.2022, понедельник, 15.00
Кузьмин Георгий Георгиевич заместитель председателя правительства Иркутской области 09.11.2022, среда, 15.00
Писарев Павел Валерьевич заместитель председателя правительства Иркутской области 08.11.2022, вторник, 15.00

Запись на прием производится 1 ноября 2022 года в 
отделе по работе с обращениями граждан по адресу: Иркутск, 
ул. Ленина, д. 1, каб. 104 или по тел.:  
8-800-110-00-38 (звонок бесплатный), 200-750. 
В исполнительных органах государственной власти 
Иркутской области (министерства, службы, агентства) 
ведутся приемы в соответствии с утвержденными графиками. 
Графики приема граждан публикуются в газете «Областная», 
на официальном портале Иркутской области https://irkobl.
ru/feedback/priem-grazhdan/ в подразделе «Обращения/
Прием граждан» и на официальных сайтах исполнительных 
органов государственной власти Иркутской области в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет». 

 � ИтогИ  Различных 
наград удостоены 
134 передовика. 
Чествование аграриев 
состоялось в рамках 
мероприятий 
«Агропромышленной 
недели» и проходило 
на двух площадках: в 
Музыкальном театре 
им. Н.М. Загурского 
и правительстве 
региона. 
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   в первоочередном 
   порядке

Министр напомнил, что 
по национальному проекту 
«Безопасные и качествен-
ные дороги» реализуется 
только часть задач. Вместе 
с тем ведутся работы по со-
держанию дорог. Также до-
рожные организации зани-
маются созданием инфра-
структуры, включающей 
разработку карьеров, при-
обретением современной 
техники и оборудования, 
привлечением и подготов-
кой кадров, повышением 
квалификации рабочих. 

– Для приведения всей 
проезжей части региона 
в нормативное состояние 
требуется в общей слож-
ности около 1 трлн рублей. 
Таких средств в област-
ном бюджете нет, поэто-
му министерством были 
выделены приоритетные 
участки так называемой 
опорной сети. Это касается 
дорог, имеющих экономи-
ческое и социальное значе-
ние, в приоритете находят-
ся трассы с интенсивным 
движением и повышенной 
аварийностью, – подчер-
кнул Максим Лобанов. 

Протяженность приори-
тетных участков «опор-
ной сети» составляет 2200 
км, которые располагаются 
на дорогах Братск – Усть-
Илимск, Тайшет – Чуна 
– Братск, Иркутск – Ли-
ствянка, трасса к Большо-
му Голоустному, Иркутск 
– Усть-Ордынский – Жига-
лово, Иркутск – Оса – Усть-
Уда и другие. Министр со-
общил, что по поручению 
главы государства, не ме-
нее 85% дорог «опорной 
сети» надлежит привести 
к 1 января 2028 года к нор-
мативному состоянию. У 

нас этим условиям соот-
ветствует лишь 40% дорог. 

Максим Лобанов под-
черкнул, что ремонтные 
работы будут проводиться 
не только на дорогах ре-
гионального значения, но 
и в муниципалитетах. Он 
пояснил, что губернато-
ром утвержден список из 
45 муниципальных обра-
зований, в которых будет 
сделана проезжая часть 
в ближайшие пять лет. 
Речь идет обо всех район-
ных центрах и населенных 
пунктах с жителями более  
6 тыс. человек. 

– В 16 из 45 муниципа-
литетах в прежнее время 
ремонта на дорогах вообще 
не было. Выполнялось толь-
ко выравнивание профиля, 
и то не везде. Причина бы-
ла не только в отсутствии 
финансирования, со сто-
роны глав муниципалите-
тов не было инициативы. 
Сегодня органы местного 
самоуправления обязаны 
обращать внимание на до-
рожную инфраструктуру, – 
подчеркнул министр. 

   северные маршруты

Во время прямого эфи-
ра наибольшую актив-
ность проявляли жите-
ли северных территорий. 
Здесь транспорт движется 
в основном по грунтов-
ке, в большинстве случаев 
проезжая часть не имеет 

ни дорожной одежды, ни 
полноценной насыпи, так-
же отсутствуют системы 
водоотвода. 

– Некоторые дороги, по-
строенные порядка 30 лет 
назад, являются дублера-
ми БАМа. Соответствен-
но, и строились они как 
технологические, то есть в 
грунтовом исполнении, и 
рассчитаны были на дру-
гие нагрузки. Раньше по 
ним ходили машины ве-
сом 5–10 тонн, сегодня 
идет тяжелая техника в 
100 тонн, – отметил Вик-
тор Цишковский. 

Заместитель министра 
пояснил, что никто не иг-
норирует дороги на севере. 
Но для их приведения в 
надлежащий вид требуется 
серьезное финансирование. 
В настоящее время ведутся 
работы на дороге Усть-Кут 
– Верхнемарково. Это трас-
са федерального значения, 
дорожники занимаются 
отсыпкой. 

– Ситуация по дороге 
Усть-Кут – Уоян в этом го-
ду осложнилась из-за по-
вышенных осадков. Дожди 
шли около 40 дней. Сегодня 
на трассе ведутся восста-
новительные работы, для 
их проведения подрядная 
организация привлекла 
всю необходимую технику 
(бульдозеры, катки, экска-
ваторы, грейдеры, самосва-
лы). На карьере ведется раз-

работка скального грунта, 
отсыпать проезжую часть 
будут всю зиму, – сказал 
заместитель министра. 

Максим Лобанов сооб-
щил, что в 2023 году будет 
отремонтировано больше 
30 км автодороги Тайшет 
– Чуна – Братск, этот объ-
ект находится на личном 
контроле губернатора Иго-
ря Кобзева. Трасса позво-
ляет водителям сокращать 
путь между городами на 
250 км. Сейчас она гравий-
ная, на многих участках 
– в ненадлежащем состоя-
нии. Асфальтобетонное по-
крытие появится на двух 
проблемных участках. В 
Чунском районе приведут 
в нормативное состояние 
участок с 70-го по 82-й км 
протяженностью 11,6 км. В 
Тайшетском районе нач-
нут ремонт участка с 11-го 
по 31-й км. Сегодня уже 
ведутся проектно-изыска-
тельные работы на следую-
щем участке дороги с 31-го 
по 45-й км. 

По информации ми-
нистерства транспорта и 
дорожного хозяйства ре-
гиона в ближайшие два 
года планируется прове-
сти капитальный ремонт 
участка с 215-го по 220-й 
км в Братском районе. А в 
2024 году будет приведен 
в нормативное состояние 
участок дороги с 93-го по 
101-й км в Чунском районе. 
Есть намерения отремон-

тировать мосты через реки 
Байроновка и Топорок, на 
22-м и 39-м км автодороги 
в Тайшетском районе. Три 
года потребуется для рекон-
струкции участка с 220-го  
по 244-й км в Братском 
районе.

   тяжеловесов – 
   под контроль

Дороги в регионе важно 
не только строить и ремон-
тировать, но и сохранять. 
Справляться с этой задачей 
позволяет автоматизиро-
ванная система весогаба-
ритного контроля, которая 
применяется на дорогах 
Приангарья. 

– Большая часть дорог, 
региональных и муници-
пальных, построена еще в 
советское время, они были 
рассчитаны под другие на-
грузки. В настоящее время 
возросло не только количе-
ство самого транспорта, но 
и вес специальной техни-
ки. Чтобы сохранить про-
езжую часть в надлежащем 
виде, министерство созда-
ет систему весогабаритно-
го контроля, в том числе 
строительство автомати-
ческих постов, – сообщил 
Виктор Цишковский. 

Ранее автоматические 
рамки весогабаритно-
го контроля появились на 
трассах Иркутск – Оса – 
Усть-Уда, Иркутск – Усть-
Ордынский и Иркутск – 
Большое Голоустное. В на-
стоящее время устанавли-
вается еще одна на дороге 
Братск – Усть-Илимск. В 
планах обеспечить таким 
оборудованием проезжую 
часть Усть-Кут – Уоян и Че-
ремхово – Голуметь – Онот.

– За последний год бла-
годаря использованию си-
стемы весогабаритного 
контроля было вынесено 
порядка 800 актов о на-
рушениях допустимых 
весовых параметров (до 
11,5 тонны на ось). Сумма 
штрафов составила более 
200 млн рублей. Все сред-
ства направляются в До-
рожный фонд региона, – 
сказал Максим Лобанов. 

Подводя итоги прямо-
го эфира, министр побла-
годарил жителей региона 
за обратную связь. Он от-
метил, что при ведомстве 
создан общественный со-
вет, к обсуждению дорож-
ных вопросов планируется 
привлекать граждан с ак-
тивной позицией. На сайте 
министерства размеще-
на ссылка для заполнения 
анкеты и подачи заявки. 
Максим Лобанов пояснил, 
что такое взаимодействие 
с жителями будет способ-
ствовать повышению ка-
чества и безопасности до-
рог. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Дороги: строить и ремонтировать
 � прямой эфир  Строительными и ремонтными работами в этом году  

в Приангарье охвачено 127 объектов протяженностью 360 км. Об этом в прямом эфире 
сообщил министр транспорта и дорожного хозяйства региона Максим Лобанов. По его 
словам, это беспрецедентный для региона объем, в том числе и по финансированию. 
Вместе со своим заместителем Виктором Цишковским он подробнее остановился 
на ситуации по северным территориям, дал разъяснение по ограничению проезда 
тяжеловесного транспорта для сохранения дорожной инфраструктуры. 

 Дорога Усть-Кут – Уоян сильно пострадала из-за обильных осадков и 
большого потока грузовых машин. Было много жалоб на ход ремон-
та дороги от жителей района. По моему поручению на место выез-
жал министр транспорта и дорожного хозяйства Максим Лобанов. 

На участке с 6-го по 60-й км работает более 30 единиц техники. Дорожники 
засыпают просадки грунта, ведут планировку обочин и проезжей части, кюве-
тов с добавлением нового материала.

Игорь Кобзев, губернатор Иркутской области 
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Заседание Молодежного парла-
мента началось с подведения ито-
гов и определения победителей 
конкурса «Моя законодательная 
инициатива» им. Л.М. Берлиной. 
В приветственном слове Иван Ко-
мельков отметил, что инициато-
ром создания Молодежного пар-
ламента в регионе стала именно 
Людмила Берлина. В память о ней 
было приняло решение провести 
конкурс с целью вовлечения мо-
лодежи в процессы социального и 
экономического развития регио-
на, принятия областных законов, 
социальной поддержки молодежи, 
оказания помощи молодым лю-
дям в реализации работ, имею-
щих практическую значимость для 
развития государственной поли-
тики в Иркутской области.

– Конкурс «Моя законодатель-
ная инициатива» – это, прежде 
всего, дань уважения заслуженному 
юристу России, председателю За-
конодательного Собрания несколь-
ких созывов, главному инициатору 
создания Молодежного парламента 
Людмиле Михайловне Берлиной, – 
подчеркнул Иван Комельков. 

Участниками конкурса могли 
стать граждане Российской Фе-
дерации в возрасте от 14 до 35 
лет. Для участия в нем необхо-
димо было предоставить работу в 
виде творческого исследования по 
одному из направлений, которые 
касались науки, культуры, малого 
и среднего бизнеса, здравоохра-
нения, экологии. Всего в конкурсе 
было заявлено 10 номинаций. 

Молодежь откликнулась, на 
конкурс поступило много заявок. 
Например, один из участников 
предложил разработать и вне-
дрить в Иркутской области си-
стему экологического мониторин-
га окружающей среды на основе 
отчетных данных промышлен-
ных предприятий. Кто-то обратил 
внимание, что в региональных 
законах отсутствуют такие поня-
тия, как «общественное место» 
и «общественный порядок», и 
предложил восполнить этот про-
бел. Прозвучали предложения о 
создании областной программы по 
сохранению коренных малочис-
ленных народов севера, а также 
о дополнительных правилах про-

ведения проверок в рамках кон-
трольной деятельности Законода-
тельного Собрания. 

Также на заседании молодые 
парламентарии обсудили законо-
проект «Об установлении огра-
ничений розничной продажи без-
алкогольных тонизирующих на-
питков на территории Иркутской 
области». Данная законодательная 
инициатива направлена на защиту 
здоровья несовершеннолетних. По 
словам депутата Молодежного пар-
ламента Евгения Гордина, за по-
следние годы общий объем продаж 
энергетиков значительно вырос и 
превышает 100 млн литров по году. 
Также имеется информация, что 
импорт тонизирующих напитков 
в Россию за пять лет увеличился 
на 43,5%. 

– Врачи бьют тревогу по пово-
ду увлечения школьников энерге-
тиками. Мы на законодательном 
уровне ограничили розничную 

продажу сжиженного газа в Ир-
кутской области. Сегодня вы рас-
сматриваете вопрос по безалко-
гольным энергетическим напит-
кам. Уже более 40 регионов при-
няли подобные нормы на уров-
не своих субъектов, наверное, и 
в нашем регионе пора принять 
такой закон. Но необходимо его 
рассматривать вместе с законо-
проектом об административной 
ответственности для тех, кто бу-
дет продавать энергетические на-
питки подросткам, – подчеркнул 
Александр Ведерников. 

По итогам заседания депутаты 
Молодежного парламента приня-
ли решение организовать круглый 
стол, чтобы с экспертами обсудить 
варианты ограничения продажи 
энергетиков детям до 18 лет, а так-
же продолжить работу над данным 
законопроектом. 

 � Юрий ЮДИН

Молодежный парламент  
за ограничение энергетиков

 � Поколение  Каждый третий подросток 
сегодня употребляет тонизирующие напитки, 
что негативно влияет на состояние здоровья 
подрастающего поколения. 31 октября на заседании 
Молодежного парламента при Законодательном 
Собрании Иркутской области, которое состоялось 
под руководством Ивана Комелькова, депутаты 
выступили с инициативой о введении ограничения 
на продажу энергетиков несовершеннолетним. В 
обсуждении принял участие председатель областного 
парламента Александр Ведерников.

 � Проекты  Депутаты 
областного парламента 
призывают усилить контроль 
за льготными пассажирскими 
перевозками, а также предлагают 
усовершенствовать систему 
рейтингов муниципалитетов, где 
планируется создание новых 
мест в школах и детских садах. 
Эти темы стали предметом 
обсуждений комиссии по 
контрольной деятельности под 
председательством тимура Сагдеева. 
С начала 2021 года при расчете субсидий 
перевозчикам применяется не установ-
ленный норматив в 10 поездок в месяц, 
а фактическое число поездок. Об этом 
сообщила аудитор Контрольно-счетной 
палаты Иркутской области Ксения Ко-
рень. На эти цели, по ее словам, в 2020 
году было затрачено 12,8 млн рублей, а в 
2021-м – 9,2 млн рублей. 

В ходе проверки аудиторы КСП выявили 
необоснованность ежемесячной платы 
за активацию карт. Она составляет 150 
рублей. При этом информационно-тех-
нический центр получает 8,45 рубля, а 
субагенты, которые выполняют функцию 
касс, – от 2,25 до 7,2 рубля. 

Ксения Корень обратила внимание, что 
необходимо разработать систему единой 
карты для садоводческих, городских и 
пригородных маршрутов. Сегодня, как по-
яснили представители информационно-
технического центра, тремя видами льгот 
пользуются только 1,4 тыс. жителей обла-
сти, у 5 тыс. человек имеются две льготы, 
всего же льготополучателями являются 
55 тыс. человек. Парламентарии согла-
сились, что следует усилить контроль за 
предоставлением субсидий. Кроме того, 
по их мнению, будет полезным изучить 
опыт других субъектов страны. 

Аудиторы КСП представили отчет о ре-
зультатах проверки эффективности 

систем «112» и «Безопасный город». 
Депутаты обратили внимание на необ-
ходимость повышения эффективности 
работы комплексов систем фото- и видео- 
фиксации нарушений правил дорожного 
движения. 

Отдельно комиссия по контрольной де-
ятельности рассмотрела вопросы, свя-
занные с реализацией мероприятий по 
созданию новых мест в школах и детских 
садах. Как известно, при планировании 
строительства социальных объектов 
используются рейтинги территорий. Ау-
дитор КСП Лариса Мулярова сообщила, 
что в ходе проверок удалось установить, 
что отбор в рейтинги производился фор-
мально, без цели решения задач регио-
нальных проектов. 

Систематической является практика, 
когда отдельные объекты включались 
в рейтинги на протяжении трех лет 
подряд, при этом не находя реализа-
ции путем отражения в мероприятиях 
госпрограмм. Так, за 2019–2021 годы в 
рейтинги на строительство, реконструк-
цию и приобретение зданий для обра-
зовательных организаций включен 81 
объект дошкольного образования и 125 
объектов общего образования, при этом 
региональным минстроем положитель-
ные решения о предоставлении субси-
дий были приняты в отношении только 

34 зданий детских садов и 29 зданий 
школ.

Было также отмечено, что национальным 
проектом «Демография» предусмотрено 
обеспечение к 2024 году 100%-ной до-
ступности дошкольного образования 
для детей от полутора до трех лет за счет 
создания в рамках федерального проек-
та «Содействие занятости» дополнитель-
ных мест. По доступности дошкольного 
образования для детей этого возраста на 
начало 2022 года наш регион находится 
на девятом месте из десяти в Сибири. 

Что касается ситуации в школах, то во 
вторую смену обучаются более 75,5 тыс. 
человек (23,1%) в 270 образовательных 
организациях 37 муниципальных обра-
зований области, и количество обучаю-
щихся во вторую смену ежегодно растет. 
Третья смена обучения в школах отсут-
ствует. По словам аудитора, серьезную 
озабоченность вызывает уровень ком-
форта зданий школ и детских садов.

По информации регионального мини-
стерства образования, замечания ау-
диторов, в том числе касающиеся фор-
мирования рейтингов, будут учтены в 
дальнейшей работе. Депутаты областно-
го парламента оставили озвученные во-
просы на контроле.

 � Юрий ЮДИН

ПоД контролем ДеПутатов зС
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   Помощь должна быть 
   Повсеместной 

Село Тараса, Бохан-
ский район, ООО «им. 
П.С. Балтахинова» – пер-
вая точка рабочего визи-
та депутатов. Председате-
лю областного парламента 
Александру Ведерникову, 
вице-спикеру Кузьме Ал-
дарову и председателю ко-
митета по законодатель-
ству о природопользова-
нии, экологии и сельском 
хозяйстве Роману Габову 
местные власти и фер-
мер рассказали не только 
об успехах, но и пробле-
мах, а их немало. Из-за 
погоды возникли слож-
ности с уборкой урожая, 
заготовкой кормов. Далее 
парламентарии посети-
ли сельскохозяйственный 
перерабатывающий коо-
ператив «Оса-агро» в се-
ле Оса. Здесь сетуют на 
большое количество про-
верок. А руководители КФХ 
из села Покровка просят 
поддержки в вопросе ути-
лизации органики. Требо-
вания природоохранного 
законодательства стали 
строже – отходы счита-
ются веществами повы-
шенной опасности. Для их 
утилизации и обработ-
ки необходима лицензия, 
иначе не миновать штра-
фов. Дополнительное нор-
мативное регулирование 
нужно и в вопросах орга-
низации убойных площа-
док и скотомогильников. 
Эти проблемы стали те-
мой совещания «Развитие 
сельского хозяйства и ре-
гулирование рынков сбыта 
продукции, сырья и про-
довольствия» в Осе. 

– Говорить о продоволь-
ственной безопасности, 
импортозамещении про-
дуктов надо же не только 
с высоких трибун. Нужна 
повседневная поддержка, 
снижение администра-
тивных барьеров. Время 
такое, – открыл заседание 
Александр Ведерников.

Роман Габов отметил, 
что в Заксобрании уже об-
суждали тему утилизации 
отходов животноводства, в 
том числе вместе с круп-

ными сельхозтоваропро-
изводителями, которые, 
как и фермеры, находятся 
в сложной ситуации. Пар-
ламентарий рассказал, что 
депутаты будут настаивать 
на переходном периоде для 
фермеров, их поддержке, а 
также на сокращении про-
верок.

– Поддержка фермерам 
нужна реальная, а не на 
бумаге. Тем более в сегод-
няшних санкционных ус-
ловиях, – поддержал вы-
ступление коллеги спикер.

Кузьма Алдаров напом-
нил, что в июне по иници-
ативе депутатов увеличе-
но финансирование, в том 
числе на программу раз-
вития сельских террито-
рий, агростартапа и стро-
ительство жилья. Объем 
поддержки составил поч-
ти 2,8 млрд рублей. Сейчас 
ведется работа над бюд-
жетом следующего года, и 
финансирование, подчер-
кнул вице-спикер, долж-
но быть не меньше уровня 
этого года. 

На совещании рассмо-
трели развитие сельских 
поселений. По словам за-
местителя мэра Осинского 
района Марии Нашкеевой, 
в районе положительная 
динамика численности 
населения, в связи с чем 
возникает вопрос строи-
тельства школ и детсадов. 
Школьники в Осе, напри-
мер, обучаются в две сме-
ны. Она попросила парла-
ментариев оказать содей-
ствие во включении стро-
ительства школы в про-
ект областного бюджета на 
следующий год.

– Город без села про-
жить не может. Поэтому 
очень важно привлекать 
людей в сельские терри-
тории, а для этого нам на-
до вместе развивать пред-
приятия и производства. 
Чтобы были рабочие ме-
ста, нужно строить соци-
альную инфраструктуру. 
Именно этого ждут от нас 
люди, – заключил спикер, 
подчеркнув, что вопросы 
проработают депутаты и 
возьмут на контроль про-
фильные комитеты.

   ремонтами Проблем 
   не решить

В Усть-Уде далеко не все 
благополучно с социальной 
инфраструктурой. Цен-
тральная районная боль-
ница, например, размеща-
ется в нескольких зданиях, 
износ которых превышает 
70%. Основное здание ста-
ционара построено в 1963 
году. Как рассказал глав-
ный врач Анатолий Крыс, 
остро стоит вопрос кадров. 
Учреждение укомплекто-
вано врачами менее чем 
на 60%, а средним пер-
соналом на 56%. Вместе с 
тем новым специалистам, 
которых может привлечь 
муниципалитет, негде бу-
дет расположиться, так как 
кабинетов не хватает.

По словам мэра тер-
ритории Сергея Чемезова, 
медико-техническое за-
дание разработано на ос-
нове проекта Жигаловской 
райбольницы и представ-
лено в региональное мини-
стерство здравоохранения. 
Требуется проектирование 
и включение на 2023 год в 
региональную программу 
«Модернизация первично-
го звена здравоохранения 
Иркутской области». 

Усть-Удинская детская 
школа искусств «трещит 
по швам», причем в бук-
вальном смысле. Здание 
90-х годов постройки ава-
рийное, к тому же пере-
полнено. Из-за тесноты не-
редко в одном классе одно-
временно ведут занятия 
два преподавателя. Детей, 
желающих стать музыкан-

тами или художниками, с 
каждым годом становит-
ся все больше. Подготов-
лена проектно-сметная 
документация и пройдена 
экспертиза на проведение 
капремонта. Однако капре-
монтом не обойтись, счи-
тает руководитель учреж-
дения. Поэтому они готовы 
дождаться строительства 
нового здания, тем более 
что в рейтинге одни из 
первых.

Спикер вместе с мэром 
осмотрели местный стади-
он. Для капремонта объект 
нужно включить в регио-
нальную программу «Раз-
витие физической культу-
ры и спорта на 2019–2024 
годы». По словам Сергея 
Чемезова, проектно-смет-
ная документация также 
разработана и утверждена. 
Стоимость работ составит 
почти 98 млн рублей. 

В ходе рабочей поездки 
Александр Ведерников по-
сетил здание строящейся 
школы в селе Молька. Селу 
необходим и новый дет-
ский сад. Не хватает в рай-
оне гаражей для школьных 
автобусов. 

– Мы заинтересованы, 
чтобы как можно больше 
соцобъектов, которых ждут 
территории, нашли свое 
отражение в бюджете, – 
подчеркнул глава област-
ного парламента.

   в Помощь – 
   новые законы

Вместе с председателем 
комитета по бюджету, це-
нообразованию, финансо-

во-экономическому и на-
логовому законодательству 
ЗС Натальей Дикусаровой 
спикер побывал в меж-
поселенческой библиоте-
ке Усть-Удинского райо-
на им. Распутина. Здание 
построили в 2019 году, а 
затем модернизировали, 
сейчас необходимо благо-
устроить прилегающую 
территорию. Чтобы уско-
рить процесс, Александр 
Ведерников предложил 
рассмотреть схему финан-
сирования, предусмотрен-
ную областным законом об 
инвестиционном налого-
вом вычете. Документ по-
зволяет уменьшить сумму 
платежа по налогу на при-
быль для организаций, ко-
торые жертвуют средства 
государственным и муни-
ципальным учреждениям 
культуры. 

У глав и депутатов Усть-
Удинского и Балаганского 
районов была возможность 
напрямую задать вопросы 
парламентариям, узнать о 
новшествах законодатель-
ства и подготовке иници-
ативных проектов. Специ-
ально для них Законода-
тельным Собранием под-
готовлен семинар. Наталья 
Дикусарова подробно рас-
сказала о механизмах реа-
лизации закона об иници-
ативном бюджетировании. 
Кроме того, на семинаре 
обсудили участие Иркут-
ской области в реализации 
федеральных и националь-
ных проектов, роль в этом 
процессе органов местного 
самоуправления. 

 � Анна ВИГОВСКАЯ

Александр Ведерников:  
Селу нужна реальная поддержка
Город не проживет без села,  
но ему нужна помощь

 � мунициПалитет  Способы 
поддержки аграриев обсудили депутаты 
Законодательного Собрания Иркутской 
области во время рабочих визитов в 
сельские районы.
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  ОКРУГ  Нынешний год 
– юбилейный не только 
для Иркутской области, 
но и для Усть-Ордынского 
Бурятского округа. О том, 
с какими достижениями 
территория отмечает 
85-летие, рассказал 
заместитель губернатора, 
руководитель 
администрации УОБО 
Анатолий Прокопьев.  

  Анатолий Андриянович, новей-
шая история УОБО берет свое на-
чало с 1 января 2008 года, когда 
автономный регион стал адми-
нистративной единицей Иркут-
ской области с особым статусом. 
Во время подготовки референ-
дума некоторые жители округа 
опасались, что объединение ска-
жется на национальной иден-
тичности. Так ли это?

– Разумеется нет. Сегодня мы 
можем четко констатировать, что 
с первого дня объединения двух 
регионов поддержка и развитие 
национальной идентичности ко-
ренного народа Приангарья стала 
практически государственной за-
дачей правительства и Законода-
тельного Собрания Иркутской об-
ласти. Был принят закон об особом 
статусе УОБО – первый подобный 
закон в России. Разработаны ве-
домственные целевые програм-
мы по развитию и поддержке бу-
рятского языка и национального 
спорта. Культура многонацио-
нального округа поддерживается 
в рамках региональной госпро-
граммы «Развитие культуры». 
Реализация этих важнейших эт-
нополитических задач возложена 
на администрацию УОБО и област-
ные государственные бюджетные 
учреждения культуры, подведом-
ственные нашей администрации. 
Уверен, что все госпрограммы бу-
дут работать и далее. 

  Расскажите, какие социальные 
объекты появились в УОБО за по-
следнее время.

– В первую очередь напомню о 
тех, которые были построены по 
указу президента РФ в период объ-
единения регионов. Это детский 
дом, в котором теперь распола-
гается Усть-Ордынская гимназия-
интернат, перинатальный центр и 
противотуберкулезный диспансер 
в поселке Усть-Ордынский, цен-
тральные районные больницы в се-
ле Баяндай, поселках Бохан и Куту-
лик, поликлиники в селах Новону-
кутск и Оса, школы в селах Камен-
ка и Хохорск Боханского района, 
Русских Янгутах Осинского района, 
Тыргетуй Аларского района, Хо-
гот Баяндаевского района и деревне 
Харануты Алужинского сельского 
поселения Эхирит-Булагатского 
района. Всего их 14. Пятнадцатый 
достраивается в окружном центре 
– это Дом спорта. 

Но это далеко не все. В окру-
ге строятся, реконструируются и 
другие соцобъекты, не включен-
ные в указ президента. Их более 
60. Среди них школы в селах Бу-
луса Эхирит-Булагатского района, 

Ныгда Аларского района, Целин-
ный Нукутского района и в селе 
Баяндай. Сейчас строится школа в 
селе Тихоновка Боханского района. 
Возведены дома культуры в посел-
ке Забитуй Аларского района, селах 
Тараса Боханского района и Нукуты 
Нукутского района, Майск, Ирхи-
дей и Ново-Ленино Осинского рай-
она, многофункциональное учреж-
дение культуры в поселке Новону-
кутский. Возводится дом культуры 
в селе Хогот Баяндаевского района. 
Мы гордимся восстановленными 
практически с нуля домами куль-
туры в Кутулике, Бохане и Цен-
тром досуга «Наран» в окружном 
центре. В 2021 году три учрежде-
ния культуры: национальная би-
блиотека, центр художественных 
народных промыслов и центр на-
родного творчества, десятилетия-
ми ютившиеся в приспособленных 
помещениях, переехали в новое, 
оборудованное по всем современ-
ным требованиям, здание. В на-
циональном музее впервые про-
вели масштабный капитальный 
ремонт. Сейчас ведется разработка 
проектно-сметной документации 
по строительству здания для го-
сударственного ансамбля песни и 
танца «Степные напевы». Земель-
ный участок под строительство уже 
выделен и даже разработан проект 
будущего этнокультурного центра. 

Кардинально за эти годы изме-
нилась и спортивная инфраструк-
тура: в районах округа появилось 
пять типовых современных ФОКов, 

построены и проведены капре-
монты десятков спортивных залов, 
хоккейных кортов, универсальных 
спортивных площадок, плоскост-
ных сооружений. 

В УОБО построено более 30 ФАПов 
и врачебных амбулаторий, прово-
дятся капремонты зданий район-
ных и участковых больниц. Сейчас 
ведется проектирование здания 
детской поликлиники на 150 посе-
щений в поселке Усть-Ордынский, 
после чего начнется ее строитель-
ство. Немаловажно отметить, что в 
Баяндае, Бохане и Кутулике появи-

лись 12-, 24- и 26-квартирные бла-
гоустроенные дома, расположенные 
рядом с ЦРБ, что дало возможность 
укомплектовать учреждения вы-
сококвалифицированными меди-
цинскими кадрами. Считаю, что 
этот опыт надо распространять и 
далее, и не только в сфере здраво-
охранения. 

Прошли времена, когда было 
очень трудно устроить ребятишек в 
детский сад. За последние годы по-
явилось 16 новых детсадов во всех 
районах УОБО, в том числе четыре 
– в окружном центре.

ТЕРРИТ    РИИ

УОБО: юбилейная панорама
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Приятно, что инвесторы, такие как ООО 
«Кнауфф» в Нукутском районе, ООО «Ни-
ва» – в Аларском, КФХ Лизина и ИП Петоян 
– в Боханском районе, активно помогают 
финансово и в разработке проектно-смет-
ной документации, и в строительстве со-
циальных объектов.  

Не забыта и инженерная инфраструк-
тура. Построены локальные водопроводы 
в селах Баяндай и Нукуты. А в этом году 
будут введены водопроводы в селах За-
битуй и Покровка. Также строится ло-
кальный водовод, который свяжет четыре 
поселения Осинского района. В поселке 
Усть-Ордынский тоже в ближайшее время 
начнется реконструкция водопровода, ко-
торый обеспечит жителей чистой питье-
вой водой. Работы планируется завершить 
уже в следующем году. Эта заявка была 
подготовлена нами совместно с админи-
страцией Эхирит-Булагатского района, на-
правлена губернатором Иркутской области 
в правительственную комиссию по регио-
нальному развитию РФ и одобрена. 

Говоря о новых объектах, не могу не 
сказать о строительстве семейных жи-
вотноводческих ферм, которые возводят-
ся в рамках грантовой поддержки регио-
нального минсельхоза. Их уже 69. Девять 
проектов реализовано по строительству и 
комплектации откормочных площадок. В 
УОБО также организовано 371 начинающее 
фермерское хозяйство, действуют восемь 
убойных цехов. В ближайшие два года 
планируется запустить еще три новых мо-
дульных убойных цеха. 

 Сохранение бурятского языка – тоже ак-
туально. Какие меры принимаются в этой 
связи?

– В данном вопросе и власть, и насе-
ление полностью солидарны. Бурятский 
язык в округе и в других местах региона, 
где компактно проживают буряты, надо 
сохранять и поддерживать. Еще совсем не-
давно педагоги-родноведы били тревогу, 
что часть родителей отказывается от изу-
чения детьми родного языка. Сегодня сами 
взрослые начали его изучать. С прошлого 
года открылись и стали работать центры 
семейного изучения бурятского языка в 
Эхирит-Булагатском, Нукутском и Алар-
ском районах. Доля образовательных ор-
ганизаций с изучением бурятского языка 
на территории округа по сравнению с 2019 
годом увеличилась с 40,3% до 53%. Сегод-
ня он изучается в 89 школах и 57 детских 
садах. Хочу отметить особо: мы не просто 
увеличиваем количество школ и детсадов 
с языковой направленностью, а работаем 
над учебниками нового поколения. С 2019 
года начата разработка линейки учебно-
методических комплексов по бурятскому 
языку «Буряад хэлэн» с 1 по 9 классы. 
Авторами их являются ведущие учителя 
бурятского языка и литературы УОБО под 
научным руководством ученых Иркутской 
области и Республики Бурятия. Учебника-
ми для начального звена уже пользуют-
ся школы не только нашей территории, 
но и Иркутского, Ангарского, Ольхонского 
и Качугского районов. Уникальность этих 
учебных комплектов в том, что впервые 
наряду с литературным бурятским языком 
в них использованы диалектные особен-
ности прибайкальских бурят. В 2020 году 
для детских садов была разработана об-
разовательная программа, которая сегодня 
проходит апробацию в 19 дошкольных уч-
реждениях УОБО. В дополнение к ней тоже 
разрабатывается учебное пособие. Таким 
образом достигается цель непрерывного 
обучения «детский сад – школа». 

Я поздравляю дорогих земляков с юби-
леем. Желаю, чтобы в каждом доме были 
только счастье и радость! Крепкого вам 
здоровья и благополучия! Пусть процвета-
ют наш округ и вся Иркутская область!

 Юрий ЮДИН 
Фото Яны УШАКОВОЙ, Сильвии АЛХАНСАЕВОЙ

Подводя итоги осенне-по-
левых работ, фермер Василий 
Хмелев сообщил, что в среднем 
удалось собрать по 27 центнеров 
с гектара. По его мнению, это 
достойный показатель урожая, 
учитывая, что погода особо не 
баловала. Всего в его хозяйстве 
в этом году около 1000 га бы-
ло засеяно пшеницей, овсом, 
ячменем и 850 га кормовыми 
культурами. 

– Посевы сильно пострадали 
от весенне-летней засухи. А с 
середины июля зарядили дож-
ди, температура резко упала – в 
среднем днем было 12–15 граду-
сов. Осадки помешали вовремя 
приступить к уборке урожая, 
техника утопала в грязи. Кор-
мов нынче мало собрали. На-
пример, урожайность той же 
кукурузы составила всего 40% 
от 2021 года. Благодаря запасам 
с прошлых лет сможем пере-
зимовать без особых проблем, 
– пояснил фермер. 

КФХ Василия Хмелева еще в 
2015 году было признано побе-
дителем программы по разви-
тию семейных молочных жи-
вотноводческих ферм. Для раз-
вития этого направления были 
приобретены чистокровные 
симменталы и красно-пестрые 
буренки. Надои с каждым го-
дом растут – годовой надой с 
одной коровы составляет более 
4500 кг. Здесь не только произ-
водят бутилированное молоко, 
но и сливки, творог, сметану, 
масло. Научились варить мяг-
кие сыры, покупатели оценили 
их вкус по достоинству. Из сво-
ей муки выпекают около двух 
десятков видов хлебобулочных 
изделий. 

А в 2020 году КФХ выиграло 
грант по строительству семей-
ной животноводческой фермы. 
В Хакасии закупили белоголо-
вую казахскую мясную поро-
ду, их сегодня в хозяйстве на-

считывается 300 голов. Мясом 
КФХ Хмелев В.П. снабжает на-
селение не только Качугского 
района, его приобретают жи-
тели Иркутска и Ангарска. И 
неудивительно, что продукция 
пользуется спросом, ведь тор-
гуют не замороженной говя-
диной, а охлажденной. Также 
по муниципальному контракту 
предприятие обеспечивает мя-
сом социальные учреждения в 
районе. 

– Аграрии обеспечены до-
тациями в полном объеме, 
деньги получаем вовремя. Но 
нам катастрофически не хва-
тает рабочих рук. Мы стараем-
ся закупать «умную технику», 
ее можно доверить толковым 
специалистам. К нам приез-
жают на практику студенты из 
ИрГАУ и Иркутского аграрного 
техникума, но никто в нашем 
селе не задерживается. Кадро-
вый вопрос обострился после 
увеличения социальных вы-
плат малоимущим и малообе-
спеченным семьям, для кого-
то это стало поводом совсем не 
работать, – отметил Василий 
Павлович. 

Еще лет десять назад в селе 
Заречное проживало где-то три 
сотни человек, сегодня около 
180. Молодежи сходить особо 
некуда – дом культуры ред-
ко радует концертами творче-
ской самодеятельности. Раз в 
неделю приезжает фельдшер, 
поэтому за неотложной меди-
цинской помощью приходится 
ездить за 80 км в Качуг или за 
90 км в Баяндай. 

– Обеспечить молодых спе-
циалистов жильем в одиночку 
фермеры не могут. У нас даже 
нет возможности помочь им с 

материалами. Нам запретили 
заниматься заготовкой древе-
сины. Те фермеры, которые ве-
ли лесозаготовку для собствен-
ных нужд (ремонт с/х зданий и 
сооружений, постройка новых 
объектов, отопление), сегодня 
закрыли пилорамы. Кто-то и 
вовсе находится под следстви-
ем, у них арестована техника 
и деловой лес, – сказал фермер. 

Василий Павлович сетует, 
что больше двух лет в хозяй-
стве не было ремонта. Фермер 
не может даже приобрести 
дрова, хотя производственные 
помещения находятся на печ-
ном отоплении. Покупать пи-
ломатериал у коммерсантов по 
завышенным ценам у него нет 
возможности. 

Еще одна головная боль для 
фермера – потравы сельско-
хозяйственных культур. Сотни 
бродячих лошадей вытаптыва-
ют посевы и сенокосы. Никакие 
ограждения и полевые рвы не 
сдерживают этих полудиких 
животных. Бороться законны-
ми методами не хватает ни 
времени, ни сил. 

Для многих сел и деревень 
КФХ давно стали градообразу-
ющими предприятиями. Они 
обеспечивают работой местное 
население, исправно платят 
налоги, поставляют на рынок 
свежие и натуральные продук-
ты питания. Но у местных про-
изводителей нет уверенности в 
завтрашнем дне. Без помощи и 
поддержки государства ферме-
ры не смогут самостоятельно 
решить многие злободневные 
проблемы.

 Наталья МУСТАФИНА
Фото из архива семейства 
Хмелевых

Жить на селе, 
работать на земле

  АГРАРИИАГРАРИИ  Вести 
битву за урожай 
с каждым годом 
становится все 
трудней, признается 
глава КФХ из села 
Заречное Качугского 
района Василий 
Хмелев. И дело не 
только в погоде. 
Для эффективного 
развития аграрного 
дела нужны 
молодые и толковые 
специалисты, 
которые будут жить 
на селе и работать на 
земле. 

Лучший комбайнер 2022 года 
Павел Хмелев
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 ДОРОГА  
Про обновление 
общественного 
транспорта и пуск 
социально значимых 
маршрутов в 
муниципалитетах 
Приангарья рассказала 
заместитель министра 
транспорта и дорожного 
хозяйства Иркутской 
области Ольга Золоторева.

РАЗВИТИЕ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ФЕДЕРАЦИИ

В Иркутской области действуют 
несколько государственных про-
грамм, благодаря которым мини-
стерство транспорта и дорожного 
хозяйства региона оказывает со-
действие автотранспортным пред-
приятиям. Одна из них «Развитие 
транспортного комплекса Иркут-
ской области», утвержденная по-
становлением областного прави-
тельства в 2018 году. 

Как рассказала Ольга Золоторева, 
в прошлом году по данной програм-
ме было выделено 9 млн рублей из 
областного бюджета, чтобы обес-
печить транспортную доступность 
удаленных населенных пунктов, 
куда неохотно идут перевозчики. В 
нынешнем – заключены контрак-
ты на перевозку пассажиров по 14 
межмуниципальным маршрутам 
на сумму 20 млн рублей. Это по-
зволило обеспечить сообщение с 
семью населенными пунктами Ту-
лунского, Братского, Зиминского и 
Усть-Илимского районов. 

– Экономически эти маршруты 
перевозчиками не востребованы, 
но социально необходимы. Поэто-
му ежегодно мы будем предусма-
тривать денежные средства на эти 
мероприятия и закрывать такие 
направления, – прокомментирова-
ла замминистра.

Она также сообщила, что Ир-
кутская область прошла отбор на 
предоставление межбюджетного 
трансферта из федерального бюд-
жета по национальному проекту 
«Экология», в рамках которого 
осуществляется реализация ме-
роприятий регионального проек-
та «Чистый воздух». В этом году 
благодаря заключенному соглаше-
нию между правительством ре-
гиона и министерством природ-
ных ресурсов и экологии России 
Иркутской области запланирова-
но финансирование в размере 450 
тыс. рублей. Деньги пойдут для 
покупки в Братск 25 троллейбусов. 
В следующем городу размер меж-
бюджетного трансферта превысит 1 
млрд рублей. Город получит еще 20 

троллейбусов и 27 автобусов, рабо-
тающих на газомоторном топливе. 

– На сегодня только одно муни-
ципальное образование участвует 
в данной программе. Федеральные 
органы рассматривают включение 
в нее всех городских округов, где 
есть электротранспорт. Однако де-
нежные средства пока по другим 
муниципалитетам не предусмо-
трены, – добавила Ольга Золоторе-
ва. – Мы надеемся, что в эту про-
грамму войдет и областной центр. 
Обновление электротранспорта 
для Иркутска очень актуально, по-
скольку износ, особенно по трамва-
ям, здесь составляет порядка 70%.

Еще одной программой под-
держки является «Доступная сре-
да для инвалидов и других мало-
мобильных групп населения», по 
которой предусмотрено ежегодное 
финансирование из областного 
бюджета в размере около 1 млн 
рублей. В этом году субсидию в 
960 тыс. рублей получил Иркутск. 
При софинансировании из местно-
го бюджета в областной центр бы-
ли приобретены и уже прибыли в 
Иркутск два автобуса с низкополь-
ными съездами на общую сумму 
11, 45 млн рублей, в настоящее вре-
мя автобусы проходят процедуру 
постановки на учет.

Ольга Золоторева также сооб-
щила, что в соответствии с дан-
ными реестра межмуниципаль-
ных маршрутов регулярных пере-
возок пассажиров автомобильным 
транспортом значатся 369 марш-
рутов. Из них 139 междугородних 
и 230 пригородных. Перевозки вы-
полняют 110 перевозчиков: 69 ИП, 
34 ООО, пять МУП, одно ОАО и одно 
АО. Поддержка индивидуальных 
предпринимателей заключается в 
предоставлении им возможности 
выходить на контракт по социаль-
но значимым, востребованным у 
населения маршрутам.

АВТОНОМНЫЙ ХОД

Среди проблем, актуальных для 
перевозчиков, эксперт назвала не-
удовлетворительное состояние 
автомобильных дорог, не отвеча-
ющих требованиям обеспечения 
безопасности дорожного движения 

при организации регулярного ав-
тобусного сообщения. 

– Жилые комплексы, выраста-
ющие в населенных пунктах во-
круг Иркутска, строятся без учета 
дорожной сети. К нам регуляр-
но поступают жалобы от населе-
ния на отсутствие общественного 
транспорта. Застройщикам важно 
предусматривать ее наличие при 
строительстве. Тогда будет гораз-
до проще провести обследование и 
запустить в новые жилые масси-
вы дополнительные пассажирские 
маршруты, – порекомендовала 
замминистра.

Также, по ее мнению, остра 
проблема высокой изношенности 
подвижного состава автомобиль-
ного транспорта, работающего как 
на межмуниципальных, так и на 
муниципальных маршрутах. Осо-
бенно неблагоприятная ситуация 
сегодня складывается в сфере го-
родского наземного электрического 
транспорта, а еще более тяжелая – с 
обновлением трамваев. Для раз-
решения транспортного коллапса 
в настоящее время ведомство рас-
сматривает возможность исполь-
зования троллейбусов на автоном-
ном ходу. 

– Мы вместе с администраци-
ей города Иркутска и МУП «Ир-
кутскгортранс» активно работа-
ем над этим вопросом. У этого 
вида транспорта большое будущее, 
в том числе для территорий, ко-
торые застраиваются за предела-
ми Иркутска, – отметила Ольга 
Золоторева. – К примеру, сегодня 
троллейбус  № 777 идет до микро-
района Солнечный как обычный 
троллейбус, затем отцепляется от 
линии электропередач и далее сле-
дует по маршруту как электробус 
до поселка Молодежный. В этом 
году по пути следования появились 
остановки для садоводов. На сегод-
няшний день предприятие про-
вело успешные испытания данных 
троллейбусов с увеличенным ав-
тономным ходом до Ново-Ленино, 
Маркова и даже до города Шелехо-
ва. Таким образом, троллейбусную 
сеть можно расширить на те насе-
ленные пункты, до которых дорого 
тянуть контактную сеть. Думаю, 
что это будет востребовано и для 
поселка Луговое. Там хоть и ходят 

автобусы, но количество жителей 
растет с каждым годом.

В настоящее время, добавила 
замминистра, минтранс разраба-
тывает документ транспортного 
планирования Иркутской агломе-
рации. Техническое задание уже 
готово. Деньги на разработку стра-
тегии предусмотрены в Дорожном 
фонде. Кроме того, совместно с 
администрацией Иркутска гото-
вится единая схема общественного 
транспорта. Ее главными элемен-
тами станут отсутствие дублирую-
щих маршрутов, создание матема-
тической модели замены межму-
ниципальных маршрутов, которые 
не будут пересекаться с городски-
ми. При этом учтут и удобство 
пассажиров. Принятие стратегии, 
подчеркнула эксперт, позволит 
зай ти в программу финансирова-
ния автомобильного транспорта по 
государственной программе «Без-
опасные и качественные дороги». 

 Анна ВИГОВСКАЯ 

Общественный транспорт: 
проблемы и инновации
Как может измениться маршрутная сеть 
общественного транспорта в ближайшее время
в Иркутской агломерации?

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
30 ОКТЯБРЯ – 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 
АВТОМОБИЛЬНОГО 

ТРАНСПОРТА
Уважаемые автомобилисты!
Примите искренние поздрав-
ления с профессиональным 

праздником – Днем работников 
автомобильного и городского 

пассажирского транспорта.
Сегодня автомобильная техника ста-
ла неотъемлемой частью нашей жиз-
ни. Нельзя представить современ-
ность без автобусов, троллейбусов, 
грузовых машин и легкового транс-
порта. Ваш вклад в развитие эконо-
мики и социальной жизни Иркутской 
области невозможно переоценить. 
Именно вы делаете нашу жизнь мо-
бильной и комфортной, доставляете 
грузы в самые отдаленные уголки 
Приангарья. Без четкой работы авто-
транспорта невозможно динамичное 
развитие промышленности, соци-
альной сферы, сельского хозяйства, 
строительства, торговли, туризма, 
малого и среднего бизнеса.
Хочу поблагодарить всех – водителей, 
диспетчеров, инженеров, ремонтни-
ков и сотрудников автотранспортных 
предприятий области. От вашего про-
фессионализма, умения принимать 
решения в короткий срок зависит без-
опасность на дорогах и жизни людей.
Выражаю особую благодарность всем 
ветеранам-автомобилистам за сози-
дательный благородный труд.
Желаю вам здоровья, благополучия 
и профессиональных успехов во всех 
начинаниях.

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ
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   От первОгО истОка

Решение о трамвайном 
движении в Иркутске при-
няли через две недели после 
Победы – 23 мая 1945 года, 
когда Совнарком утвердил 
заказ, выделив 9 млн руб- 
лей. Первые пути плани-
ровали построить на улице 
Депутатской, а запустить 
трамвай в ноябре 1946 го-
да. Но это оказалось не под 
силу – страна была ослабле-
на войной. В первый рейс 
вагон отравился 3 августа 
1947 года по маршруту № 1  
«Центральный рынок – 
железнодорожный вокзал» 
протяженностью 4,5 км. Эта 
дата и считается днем рож-
дения иркутского трамвая. 
Первые трамвайные пути 
строили работники пред-
приятий города, а также 
японские военнопленные. 
Право открыть движение 
и перевозку пассажиров 
предоставили участникам 
Великой Отечественной во-
йны Ивану Леонтьевичу 
Звонкину, Елене Павловне 
Карбовской и Марии Анто-
новне Поповой.

В соответствии с проек-
том по городу от вокзала до 
трамвайного парка должны 
были курсировать 15 трам-
вайных поездов в составе 15 
моторных и 15 прицепных 
вагонов. Интервалы меж-
ду поездами должны были 
равняться пяти минутам, а 
эксплуатационная скорость 
– 15 км в час. На деле вышло 
скромнее, что, впрочем, не 
сказалось на пассажиропо-
токе. 

На линии работало че-
тыре красно-зеленых ваго-
на марки МТБ, подаренных 
ленинградскими рабочи-
ми. За первый год трамваи 

перевезли 2,5 млн пасса-
жиров, кстати, бесплатно. 
К декабрю 1947 года закон-
чили строительство пути 
на участке «Трамвайный 
парк – железнодорожный 
вокзал» протяженностью 
8 км, а в 1950 году завер-
шили строительство ветки 
на маршруте № 2 «Трам-
парк – железнодорожный 
вокзал». Сегодня в Иркут-
ске действует семь трам-
вайных маршрутов про-
тяженностью 51 км и 100 
остановочных пунктов. На 
рейсы ежедневно выходят 
44 трамвайных вагона, за 
год они перевозят более 15 
млн пассажиров.

   Без трамвая – никуда

Выступая на площадке 
Государственной думы РФ, 
мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов указал на необходи-
мость комплексного подхо-
да: разработки программы 
по развитию электрического 
транспорта в городах. Пред-
седатель нижней палаты 
Федерального собрания Вя-
чеслав Володин дал пору-
чение о проработке вопроса 
министру транспорта Вита-
лию Савельеву и главе ПАО 
«Государственная транс-
портная лизинговая компа-
ния» Евгению Дитриху.

В областном центре для 
развития электротранс-
порта разработан план, 
включающий обновление 
автопарка, ремонт инфра-
структуры. В перспективе 
на улицах Ленина и Степана 
Разина в Иркутске заменят 
около двух километров пу-
тей на малошумные. Город 
включен в программу «Чи-
стый воздух», благодаря 
которой может появиться 
современный подвижной 

состав. Однако пока все хо-
зяйство поддерживается 
«на плаву» силами самого 
предприятия.

Профессионализм, энту-
зиазм, умение найти реше-
ние в сложных экономиче-
ских условиях – так можно 
охарактеризовать работу 
сотрудников «Иркутскгор- 
электротранса».

– Мы делаем все для то-
го, чтобы привести в по-
рядок пути, контактные 
сети и подвижной состав, 
– утверждает директор МУП 
«Иркутскгортранс» Сергей 
Майок. – Начинаем, напри-
мер, возрождать капиталь-
ный ремонт вагонов. Для 
этого создали группу спе-
циалистов, которая займет-
ся капитальным ремонтом 
старых вагонов в соответ-
ствии с существующими 
нормами, применяя инно-
вационные технические ре-
шения и материалы отдел-
ки. По комплектующим и 
запасным частям напрямую 
работаем с заводами-изго-
товителями.

Руководитель также рас-
сказал, что на следующий 
год запланирован ремонт 
трамвайных путей ули-
цы Терешковой, в 2024-м 
– на Глазковском мосту. За 
счет средств «Иркутскгор-
транса» подвижной состав 
оснащается современной 
системой тягового приво-

да на IGBT-транзисторах, 
что позволяет существенно 
экономить потребляемую 
электроэнергию. Модер-
низируются тяговые под-
станции, масляные силовые 
трансформаторы меняют 
на сухие. Взамен устарев-
ших катодных автоматов 
устанавливаются новые 
надежные и экономичные. 
Начаты работы по монта-
жу современных кремние-
вых выпрямителей марки 
В-ТПЕД-1000.

Немаловажно, что все 
работы выполняют сотруд-
ники предприятия «Иркут-
скгортранс». Благодаря их 
умелым рукам, например, 
воссоздан, отреставрирован 
и оформлен в стиле «ре-
тро» исторический трам-
вайный вагон, который 
можно не только заказать 
для экскурсии по Иркутску, 
но и отметить любое тор-
жество. Переведена в еди-
ную автоматизированную 
систему управления работа 
тяговых подстанций. Еще 
в числе их изобретений – 
технология проточки по-
верхности бандажа колес-
ной пары. 

   прОдОлжение 
   следует

Стоит ли удивляться, 
что утверждение «главное 
богатство предприятия – 
люди» для «Иркутскгор-

транс» – не просто расхо-
жая фраза. 

– Мы очень дорожим 
своими сотрудниками, ста-
раемся создавать комфорт-
ные условия труда, чтобы 
сохранить дружный кол-
лектив, – соглашается Сер-
гей Майок. – Изыскиваем 
возможности, как увели-
чить зарплату, поощряя за 
ответственное отношение к 
работе.

Многие трудятся здесь, 
начиная со студенческих 
лет. Заместитель директора 
по техническим вопросам 
Олег Лаповок, например, 
проходил на предприятии 
практику, когда учился в ир-
кутском политехническом 
институте на специально-
сти «Городской электриче-
ский транспорт», а защи-
тив диплом, пришел рабо-
тать постоянно. Молодыми 
специалистами трудоу-
строились в «Иркутскгор-
транс» Александр Калягин, 
сегодня старший мастер 
участка, Ирина Высотюк, 
ведущий инженер, Андрей 
Поляков, слесарь-электрик, 
Алена Коробейник, началь-
ник службы движения. Есть 
на предприятии и трудовые 
династии: Пинчуковы, Во-
роновы, Седельниковы, Пе-
трушины, Довыденко… 

Сергей Майок уверен: 
важно не только сохранять 
коллектив, но и приглашать 
новых сотрудников. Пред-
приятие заключило дого-
воры с шестью учебными 
учреждениями о прохож-
дении их студентами прак-
тики на базе предприятия. 
«Иркутскгортранс» уча-
ствует в разработке про-
грамм, направленных на 
подготовку специалистов 
по рабочим специальностям 
для предприятия. Обуче-
ние будет проходить в том 
числе и на базе имеюще-
гося на «Иркутскгортранс» 
учебно-консультативного 
пункта, где сейчас обучают 
водителей трамвая и трол-
лейбуса.

В этом году МУП «Ир-
кутскгортранс» присоеди-
нился к нацпроекту «Про-
изводительность труда». По 
мнению руководства, это 
даст возможность снизить 
затраты и улучшить техоб-
служивание подвижного 
состава.

– Наметившийся в нуле-
вых кризис преодолевается, 
история иркутского трам-
вая продолжается, – заклю-
чает Сергей Майок. – Не со-
мневаюсь, он будет радовать 
еще многие поколения си-
биряков. Иркутский трам-
вай – важная часть культу-
ры и городской среды.

 � Анна ВИГОВСКАЯ

Иркутский трамвай:  
путь в три четверти века

1947–2022

75

 �ЮБилей Если спросить иркутян, что 
они считают символом города, многие 
после 130-го квартала назовут трамвай – 
первый общественный транспорт столицы 
Восточной Сибири. И это неудивительно. 
Трамвай в Иркутске – больше чем 
транспортное средство. За 75 лет он 
стал привычным спутником иркутян, 
украшением современного города.

трансп    рт
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О предварительных итогах уходящего 
года и планах на будущее рассказывает 
председатель сельскохозяйственного 
производственного кооператива, почет-
ный работник агропромышленного ком-
плекса России Павел Сумароков.

– В рамках минувшей «Агропромышлен-
ной недели» мы традиционно представи-
ли свои достижения, новые продукты. В 
этом году существенно увеличили ассор-
тимент выпускаемой продукции и очень 
рады, что наши новые продукты пользу-
ются спросом на прилавках Приангарья. 
За девять месяцев текущего года к нам 
пришло на 738 тысяч покупателей боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого 
года. Доверие покупателей – самый глав-
ный для нас показатель. Значит, мы нуж-
ны, востребованы на нашей родной иркут-
ской земле. 

Для этого живем и работаем, ставим но-
вые задачи, решаем производственные 
вопросы. Их достаточно много. Провожая 
уходящий сельскохозяйственный год, 

могу отметить, что для коллектива «Усоль-
ского свинокомплекса» он был удачным. 
Мы увеличили объемы производства мяса 
свинины и готовых изделий на 19,9% от 
уровня показателей прошлого года. 

Хочу сказать слова благодарности кол-
лективу за успешную и результативную 
работу. Производственный опыт, нако-
пленный за годы становления и развития 
нашего предприятия, дает возможность 
уверенно идти вперед. 

Совсем недавно, 23 октября, наш коллек-
тив отметил свой очередной день рожде-
ния. В октябре 2023 года исполнится 45 
лет со дня ввода в эксплуатацию «Усоль-
ского свинокомплекса». Хорошо, что мы 
встречаем праздничные и памятные даты 
вместе с Днем работников сельского хо-
зяйства и с замечательными производ-
ственными показателями. Я поздравляю 
своих коллег, работников агропромыш-
ленного комплекса и перерабатывающей 
промышленности с профессиональным 
праздником. Мы хотим, чтобы у всех селян 

была уверенность в будущем, желаю всем 
успехов в нелегком труде и, конечно, мир-
ного неба.

Что касается наших планов, мы и в даль-
нейшем будем внедрять в производство 
современные технологии, новое высоко-
производительное оборудование. Глав-
ная цель, которую ставим перед собой, 
– своевременное обеспечение продоволь-
ственного рынка высококачественными 
натуральными сельхозпродуктами и по-
стоянное развитие предприятия.

Мы уже сегодня обозначили инвестиции 
на ближайшее будущее – это прежде всего 
техническое перевооружение. Ставим за-
дачу в следующем году существенно при-
расти в объемах производства готовой 

продукции, построить три новых корпу-
са, где планируем разместить 6000 голов 
свиней. Прирост поголовья позволит рас-
ширить производство и переработку мяс-
ного сырья. Общий объем инвестиций со-
ставляет свыше 200 млн рублей.  

Сейчас наши специалисты занимаются 
проектированием строительства. Это 
планы на ближайший год. Предстоит ре-
шить ряд задач – пройти государственную 
экологическую экспертизу, получить раз-
решение на строительство, согласовать 
другие вопросы. Понимаю, что за один год 
это будет сделать нелегко. Но какими бы 
сложными ни были эти этапы, мы идем 
вперед.

 Людмила ШАГУНОВА

«Усольский свинокомплекс»: 
путем успеха
 ПРОИЗВОДСТВО  C отличными показателями идет 
к завершению сельскохозяйственный год в крупнейшем 
свиноводческом и мясоперерабатывающем предприятии Приангарья 
– СХПК «Усольский свинокомплекс». Это предприятие знают далеко 
за пределами Иркутской области, а его продукция любима многими 
поколениями сибиряков. Сегодня «Усольский свинокомплекс» – это 
49 фирменных торговых точек, более 22 тыс. покупателей каждый 
день, ежедневная реализация более 85 тонн готовой продукции, 170 
наименований продуктов.
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Даже самые маленькие добрые 
дела однажды сольются в одно 
большое, считают нефтепровод-
чики и активно включаются в 
добровольческие акции. 

АКЦИЯ НОН-СТОП

Одним из самых популярных 
в этом году стало донорство кро-
ви. Оно привлекло такое большое 
количество добровольцев, что в 
Братске на базе городского фили-
ала Иркутской областной станции 
переливания крови ее пришлось 
проводить в два этапа -  в начале 
мая (приурочив ко Дню Победы 
и Национальному дню донора) и 
в начале июня (для тех, кто не 
успел).

Но число желающих постоян-
но увеличивалось, и в итоге во-
лонтеры компании разделились 
на группы. Сданная добровольца-
ми ООО «Транснефть – Восток» 
кровь использовалась в медицин-
ских организациях для перелива-
ния нуждающимся пациентам.

- Мы обеспечиваем кровью не 
только город, но и отдаленные 
районы Иркутской области. До-
норство всегда было важным и 
нужным делом. Благодарим кол-
лектив компании «Транснефть 
– Восток» за проявление своей 
социальной и гражданской по-
зиции, за то, что он помогает 
людям, находящимся в тяжелой 
ситуации. 

 ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА

Добровольцы ООО «Транснефть 
– Восток» никогда не остаются в 
стороне от забот и своей малой ро-
дины, и всей страны. 

Когда с наступлением осени в 
регионах России стартовали ак-
ции по вязанию теплых вещей для 
солдат, они организовали акцию 
«Тепло сибирских сердец». Собра-
ли денежные средства и передали 
их совету ветеранов Братска для 
покупки пряжи. Мастерицы за ме-
сяц связали сто пар носков. 

 - Благодаря вашей поддерж-
ке в самое ближайшее время во-
еннослужащие почувствуют все 
«Тепло сибирских сердец» тех, кто 
искренне переживает и болеет за 
них, - сказала заместитель пред-
седателя комитета по управлению 
Центральным районом Братска На-
талия Козинец.

ПРИМЕР ДЕТЯМ

Испытания ГТО под девизом 
«Вместе ZА СПОРТ, вместе ZA 
МИР» сотрудники ООО «Транс-
нефть - Восток» прошли в обнов-
ленном Дворце спорта «Сибирь». 
К слову, компания поддержала ка-
питальный ремонт этого спорт-
комплекса, вложив в него более 30 
миллионов рублей. 

Работники некоторых отде-
лов пришли сдавать нормативы 
практически всем коллективом. 
Многие, как, например, сотрудник 
предприятия и отец пятерых детей 

Константин Романов, - семь ями. 
Также, вместе с детьми, нефте-
проводчики отметили День Рос-
сии велопрогулкой в поддержку 
государства. Полсотни взрослых и 
детей преодолели маршрут протя-
женностью пять километров вдоль 
набережной Братского водохрани-
лища. 

- Для маленьких и взрослых 
участников такая акция стала 
хорошим примером единства, - 
убежден заместитель генерально-
го директора ООО «Транснефть – 
Восток» Андрей Волков. -  Дети 
– это наше будущее, наше продол-
жение, то, что мы в них заложили. 
Потому мы и приглашаем их на 
праздник День России, ведь Россия 
– это наша Родина. Она как мама – 
всегда одна.

Сила добра

ВАЖНО
Патриотические, социальные, эколо-
гические и спортивные мероприятия 
– основные направления работы во-
лонтерской организации компании. 
Добровольцы-нефтетранспортники 
приводят в порядок мемориалы па-
мяти и славы, организуют флешмобы, 
поддерживают приюты для живот-
ных, участвуют в забегах и эстафе-
тах, высаживают деревья в памятных 
местах. Волонтерская деятельность 
предприятия охватывает все регио-
ны, где расположены его объекты – 
Красноярский край, Якутию, Иркут-
скую и Амурскую области.

 ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО  Десятки добрых дел, 
совершенных от души, способны изменить мир 
в лучшую сторону.  Михаил Чернов, г. Братск
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ЦЕНТР «МОЙ БИЗНЕС» – ЕДИНОЕ ОКНО ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
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Если вы запускаете новый бизнес или решили перезагрузить 
существующий, обращайтесь в Центр «Мой бизнес» для ком-
плексной маркетинговой поддержки.
Здесь вы получите: 

  Разработку фирменного стиля. 
  Дизайн упаковки.
  Аудит системы сбыта и разработку стратегии продвижения.
  Разработку одностраничного сайта (лендинг).

  Настройку группы в соцсети в ВК.

  Обучение торгового персонала.

  Маркетинговые консультации. 

Также вы сможете получить дополнительные меры поддержки 
по продвижению вашего бизнеса и продукции (продвижение в 
интернет, на радио, печать полиграфии и многое другое).

Наша цель – предоставление комплексного решения 
по развитию бизнеса.

Телефон: +7 (3952) 202-102
Адрес: г. Иркутск, 
ул. Рабочая, 2а/4
mb38.ru
info@mb38.ru
Режим работы 
«Мой бизнес»:
Пн-Пт с 9:00 
до 18:00

Фонд поддержки и развития предпринимательства Иркутской области Центра «Мой бизнес» – 
маркетинг и продвижение продукции

 
Гости Ольхона – это люди, которые привыкли к определенному уровню 
сервиса. Им хочется не только созерцать прекрасную природу, но и иметь 
возможность культурно отдохнуть.

  БИЗНЕС  Центр «Мой 
бизнес» разработал 
фирменный стиль для 
первого лаунж-бара на 
острове Ольхон. Идея 
создания пространства 
для отдыха в вечернее 
время возникла у отеля  
BaikalWood Eco Lodge 
& Spa. И в начале 2022 
года лаунж-бар Saray 
стал одной из точек 
притяжения туристов на 
острове.

- Людям очень понравился та-
кой формат отдыха, ведь это не 
просто бар, а место, где проходят 
концерты, квартирники, диско-
теки, - рассказала руководитель 
отеля Регина Ходоева. – Я сама 
выучилась на диджея и провожу 
различные вечеринки и другие 
мероприятия. Нужно отметить, 
что на Ольхоне дефицит площадок 
для развлечений и культурного 
отдыха, особенно в вечернее вре-
мя. А у нас помимо самого бара 
– большая летняя площадка, где 
мы планируем проводить различ-
ные массовые мероприятия, в том 
числе показы коллекций местных 
дизайнеров.   

Лаунж-бар на 150 мест открылся 
в феврале 2022 года. В его основе – 
модульное здание, неповторимым 
его сделал именно фирменный 
стиль, разработанный дизайне-
ром Центра «Мой бизнес». Точ-
кой отсчета концепции стал лого-
тип  - танцующая корова. Осно-
вой для главного раппорта (узора) 
стала форма деревянных панелей, 
которыми обшито здание бара. В 
итоге заведение - от фасада до су-
венирной продукции - приобрело 
цельность и завершенность. Кста-
ти, идею ироничной, но при этом 
современной и оригинальной ви-
зуализации главного символа ба-
ра, как и его название, придумали 
хозяева отеля.

-  Мы оттолкнулись от того, что 
на Ольхоне есть Сарайский залив, 
кроме того, так совпало, что пер-
вые буквы имен руководителей 
нашего отеля складываются в это 
слово, - рассказала Регина Ходое-
ва. – Отель BaikalWood Eco Lodge 
& Spa – это семейный бизнес. Пять 
лет назад нам захотелось жить за 
городом, в тишине, в красивом 
месте и работать с людьми. И мы 
не пожалели о своем решении, не-
смотря на все события последних 
лет. Сейчас, с ростом внутреннего 
туризма, поток гостей на Ольхон 
даже увеличился. В большинстве 
своем это люди, которые при-

выкли к определенному уровню 
сервиса и инфраструктуры. Им 
хочется не только созерцать пре-
красную природу, но и иметь воз-
можность культурно отдохнуть и 
расслабиться вечером.

Новый бар вполне отвечает 
этим требованиям. Качествен-
ная саунд-система, большой вы-
бор напитков, закусок и, конечно, 
стильный дизайн помещения де-
лают Saray удобным и красивым 
местом отдыха. За это время на 
его площадках проходили не толь-

ко тематические вечеринки, но и 
«Школа поваров для работников 
туристической индустрии», а в 
июне 2023 года здесь планиру-
ют провести масштабный фуд-
фестиваль.

- Мы очень довольны сотруд-
ничеством с Центром «Мой биз-
нес», ведь на основе логотипа нам 
разработали полноценное руко-
водство по фирменному стилю, 
- рассказала Регина Ходоева. – У 
нас свои цвета, шрифты, вариан-
ты нанесения логотипа на одежду. 

Сейчас почти все это нам удалось 
воплотить в жизнь. Мы оформи-
ли фасад, интерьер, брендирова-
ли форму, посуду, меню, бейджи, 
сделали рекламные материалы в 
фирменном стиле. Уверена, что 
это, в том числе, привлекает к нам 
клиентов. Люди очень довольны! 

Кстати, BaikalWood Eco Lodge & 
Spa уже несколько лет сотруднича-
ет с Центром «Мой бизнес». При 
его поддержке отель уже четы-
ре раза проводил фуд-фестиваль, 
а также участвовал в программе 
поддержки туризма «ТурАкселе-
ратор».

  Елена ОРЛОВА
Фото из архива отеля BaikalWood Eco 
Lodge & Spa

Saray на главном Saray на главном 
острове Байкалаострове Байкала
На Ольхоне открылся первый На Ольхоне открылся первый 
лаунж-барлаунж-бар
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1832 год. На троне Российского 

государства Николай I. Его вос-
шествие на престол после скоро-
постижно скончавшегося в Таган-
роге старшего брата Александра I 
ознаменовалось самым крупным 
дворянским восстанием в Россий-
ской империи – восстанием дека-
бристов. Тогда новый император 
картечью разогнал войска с Се-
натской площади, а затем лично 
руководил следствием, в резуль-
тате которого пятеро руководите-
лей мятежа были повешены, 120 
человек отправлено на каторгу и 
в ссылку. Полки, участвовавшие 
в восстании, расформированы, а 
рядовые подвергнуты наказанию 
шпицрутенами и разосланы по от-
даленным гарнизонам. Дабы про-
демонстрировать военную мощь 
державы и непоколебимость мо-
нархии, Николай I решает прове-
сти парады-смотры войск в честь 
20-й годовщины Отечественной 
войны по всей стране. Принять 
участие в них велено и ветеранам 
1812 года. Приглашение-приказ в 
далекой Туруке Усть-Кутской во-
лости получает участник Боро-
динской битвы Михаил Емелья-
нович Харитонов. Смотр должен 
состояться в городе Киренске. Путь 
от Усть-Кута до уездного центра 
не близкий, поэтому тут же на-
чинаются сборы в дорогу. Старому 
солдату, пользующемуся огромной 
любовью и уважением односель-
чан, несут продукты и теплые ве-
щи. По поручению волосных вла-
стей выделяют лучшую тройку 
лошадей, а в сопровождение на-
значают исправника. Кроме род-
ных и близких на проводы при-
езжают местные купцы и даже хо-
зяйка Усть-Кутской солеварни. Но 
перед тем как отправиться в путь, 
Михаил Емельянович впервые за 
долгие годы встречается со своей 
Дарьюшкой. Они договариваются, 
что по возвращении из Киренска 
наконец-то будут вместе…

В уездном центре весть о при-
бытии героя тоже наделала много 
шума. Городничий собирает мест-
ную знать, чтобы обговорить все 
детали торжественного приема. 
Жена городничего обсуждает ме-
ню парадного обеда с купчиха-
ми, а местный батюшка готовится 
провести в храме праздничный 
молебен. Встреча и парад прохо-
дят достойно. Но тяжелая поездка 
окончательно подрывает здоровье 
старого израненного солдата. На 
обратном пути он заражается бо-
лотной лихорадкой, и домой, в 
Туруку, его привозят уже в гробу… 

Таков краткий пересказ сюжета 
фильма «Герою Бородино посвя-
щается», который совсем скоро 
выйдет на большие экраны. И это 
не преувеличение. На днях кино-
картиной заинтересовались в Мо-
скве и в Государственном военно-
историческом музее-заповеднике 
«Бородинское поле». Они выра-
зили готовность показать ее по 
всей стране, приурочив к недавно 
отмеченной 210-й годовщине ле-
гендарного сражения.

СБЕРЕГЛИ ОТ ЗАБВЕНИЯ

Кинолента «Герою Бородино 
посвящается» стала третьей, рас-
сказывающей о знаменитом зем-
ляке устькутян – Михаиле Емель-
яновиче Харитонове, и 19-й по 
счету, созданной творческим объ-
единением «Тропою памяти». 
Съемки ее проходили на родине 
Михаила Харитонова в селе Ту-
рука, в Усть-Куте и Киренске, где 
до сих пор сохранилась «нату-
ра» – множество зданий XVIII–XIX 
веков: дом декабриста Валериана 
Голицына, магазин купчихи Гро-
мовой и купца Щелкунова, вино-
куренный завод, церковь Михаила 
Архангела, здание жандармерии… 

Все роли, как и в прежних филь-
мах, исполнили не профессио-
нальные актеры, а местные жи-
тели. Роль городничего, например, 
досталась мэру Киренского района 
Кириллу Свистелину, его супругу 
сыграла усть-кутская художница 
Валентина Адамкевичене. В образе 
героя Бородино предстал кадровый 
офицер в отставке Юрий Щерба-
тых, а его возлюбленную Дарьюш-
ку исполнила председатель обще-
ственной организации «Ветераны 
строительства БАМ» Лариса Но-
рина. Участники творческого объ-
единения «Тропою памяти», как 
это было и ранее, сами сшили для 
этой киноленты костюмы и наш-
ли реквизит. А непрофессиональ-
ная игра актеров с лихвой оку-
пилась искренностью, душевным 
богатством и чувственностью, ко-
торыми так славятся сибиряки.

– Приглашение сыграть в филь-
ме стало для меня неожиданно-
стью, но я охотно согласился, – 
прокомментировал глава района 
Кирилл Свистелин. – Сегодня об-
ращение к страницам славного 
прошлого нашей страны особен-
но актуально. Общество должно 
сплотиться, как это было раньше. 

Война 1812 года вызвала небыва-
лый всплеск национального са-
мосознания у русского народа. А 
Бородинское сражение – одна из 
наиболее ярких страниц ее осво-
бодительного движения. Та война 
подарила нам много людей, имена 
которых будут навечно вписаны в 
русскую историю: Михаил Куту-
зов, Милорадович, Дохтуров, Ра-
евский, Тормасов, Багратион… Но 
для меня лично самым ценным в 
этой киноленте стало то, что бы-
ло показано уважение и любовь, 
которыми тогда пользовались не 
только генералы и военачальники, 
а и простой русский солдат, па-
мять о подвиге которого удалось 
возродить из небытия и увекове-
чить усть-кутским краеведам.  

АРОМАТ ПРОШЛОГО 

А началась вся эта удивитель-
ная история более 60 лет назад, 
когда молоденькая выпускни-
ца Ленинградского пединститута 
им. Герцена Светлана Пшенникова 
вернулась работать в родной го-
род. Рассказывает, что увлекалась 
краеведением и ощутила «аромат 
прошлого», когда ездила в фоль-
клорные экспедиции на Волгу. Все 

Народный фильм о 
Бородинском сражении
Путешествие в прошлое

Юрий Щербатых, Кирилл Свистелин, Анатолий Сергеев и Владимир Гаркавенко Галина Семенова, Наталья Бушватюк и Татьяна Боброва

Члены творческого объединения «Тропою памяти» на съемках фильма в КиренскеЧлены творческого объединения «Тропою памяти» на съемках фильма в Киренске
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впитывала, но «до сердечка тогда 
это пока еще не доходило, за-
то с возрастом просто захлестну-
ло». Начав преподавать историю в 
школе, Светлана Константиновна 
тут же организовала краеведче-
ский отряд, который занялся по-
иском среди земляков героев во-
йны и труда, людей интересной 
судьбы. Эти материалы легли в 
основу школьного краеведческого 
музея, хорошо известного сегодня 
во всей Иркутской области. Позже 
появился фольклорный ансамбль 
«Усть-Кутские напевы» и творче-
ское объединение «Тропою памя-
ти», занявшееся выпуском книг, 
фильмов и ретроспективой исто-
рических событий. За четверть 
века с момента его создания уже 
вышло 11 сборников по истории 
Приленского края, создано 18 пол-
нометражных игровых кинолент 
на документальной основе, орга-
низовано и проведено несколько 
театрализованных исторических 
реконструкций. 

По рассказам старожилов по-
исковиками были обнаружены 
захоронения польских политка-
торжан, установлено точное ме-
стонахождение Усть-Кутского 
острога, восстановлены из небы-
тия имена более 400 земляков, 
навсегда оставшихся на фронтах 
Великой Отечественной войны, и 
22 участников Первой мировой, 
а в селе Турука найдена могила 
единственного в Иркутской обла-
сти документально выявленного 
солдата Отечественной войны 1812 
года, героя Бородинского сраже-
ния Михаила Харитонова. 

– Еще в первые годы работы 
мне посчастливилось встретиться 
с его правнуком Иваном Платоно-
вичем Харитоновым, – подели-

лась краевед. – Он рассказал, что 
в детстве слышал от односельчан, 
как вернулся Михаил Емельяно-
вич домой с царской службы геро-
ем, отмеченным за заслуги перед 
Отечеством высшей солдатской 
наградой – Георгиевским кре-
стом. Иван Платонович-то и по-
казал, где в Туруке некогда стояла 
церковь святителя Иннокентия, 
дом, в котором доживал свой век 
его героический предок, топилась 
банька по-черному, а на сельском 
погосте пряталась заросшая мо-
гилка солдата.   

Постепенно, обращаясь с мно-
гочисленными запросами в госу-
дарственные архивы, вытаскивая 
по крупицам подтверждения в 
книгах и скудных документах, 
Светлана Пшенникова разузнала, 
что Михаила Емельяновича при-
звали в рекруты в 1792 году еще 
при Екатерине II, как тогда было 
принято, на 25 лет. Сначала он 
служил в Иркутском драгунском 
полку, а в 1808-м их перебросили 
на западные рубежи России. Когда 
Наполеон перешел Неман, Михаил 
Харитонов воевал в арьергарде, 
прикрывая отступающие русские 
войска. В Бородинском сражении 
защищал знаменитую батарею 
генерала Раевского, а когда на-
чалось наступление, шел со своим 
полком в авангарде, вновь прини-
мая первым сопротивление не-
приятеля. 

– Нам, разумеется, мало что 
удалось узнать о той части жиз-
ни Михаила Емельяновича, кото-
рая пришлась на мирное время, 
– продолжает Светлана Констан-
тиновна. – Старики рассказыва-
ли, будто слышали от дедов, что 
вернулся Михаил Емельянович 
верхом на белом коне, якобы по-

жалованным ему за верную служ-
бу самим государем. Как уважали 
солдата купцы, волостные вла-
сти и сами крестьяне. «Любил он 
песни слушать и сам славно пел», 
– говорили старожилы. Еще рас-
сказывали, что жил он, вернув-
шись с войны, у своего старшего 
брата Ивана, за которого и от-
правился в рекруты, пожертвовав 
при этом собственным счастьем. 
Потому что Иван на тот момент 
был человеком семейным. 

По инициативе краеведов на 
могиле Михаила Харитонова по-
ставили красивый памятник. 
В честь 200-летия Бородинской 
битвы близ Туруки разыграли 
историческую сцену. И пушка по-
настоящему «ухнула», и «фран-
цузы» дрались с русскими, пере-
ходя в рукопашную, и приглашен-
ный из Иркутска духовой оркестр 
грянул «Преображенский марш» 
так, что содрогнулась вся округа. 
Вскоре был снят первый фильм из 
будущей трилогии под названи-
ем «Вечной памяти достоин», в 
котором рассказывалось о юности 
Михаила Харитонова и возвраще-
нии его на родину после службы. 
Второй – короткометражный – 
виртуальную экскурсию по ме-
мориальному комплексу «Герой 
Бородино», который усть-кутские 
активисты долго, но пока так и 
безуспешно пытаются создать в 
Туруке, появился три года назад. 
А третью киноленту было реше-
но посвятить последним годам 
жизни Михаила Емельяновича и 
210-летию Бородинского сраже-
ния.

НА ПОРОГЕ НОВЫХ ОТКРЫТИЙ 

– Чтобы создать фильмы, нам 
пришлось многое домысливать, 
придумывать, – объясняет Свет-
лана Пшенникова. – Кино игро-
вое, поэтому в нем, конечно, при-
сутствует и любовь, и верность, и 
глубокие человеческие страдания. 
Так появилась Дарьюшка – любовь 
всей жизни Михаила Емельяно-
вича. По нашей версии, моло-
дые должны были пожениться, но 
судьба распорядилась иначе. После 
того как суженого забрали в ре-
круты, Дарьюшку выдали замуж 
– кто ж ей тогда б позволил дожи-
даться любимого? Всю жизнь она 
прожила с немилым, вырастила 
детей, а к возвращению с войны 

Михаила Емельяновича уже овдо-
вела и нянчила внуков. Историю 
их любви, которую оба пронесли 
через свои жизни, мы продолжи-
ли в третьей картине. Казалось, 
уже ничто не мешает нашим ге-
роям соединиться, но опять вме-
шивается судьба, отбирая и этот, 
последний их шанс на счастье…

Любовная канва, которую 
в «Тропе памяти» приходится 
придумывать для зрелищности 
кинолент, конечно, не несет ника-
ких серьезных исторических со-
ответствий. Зато изыскания, ко-
торые все эти годы не оставляют 
краеведы, уже привели к некото-
рым открытиям.

– Когда устанавливали памят-
ник на могиле Михаила Харито-
нова в Туруке в 1990 году, нам не 
было известно точной даты его 
смерти, поэтому на памятнике 
выбито «ок. 1848 года». Все сле-
дующее время поиски продолжа-
лись. Мы рылись в архивах, посы-
лали запросы, ездили по разным 
местам, где могли сохраниться 
хоть какие-то крупицы сведений. 
И вот совсем недавно обнаружили 
запись, сохранившуюся в метри-
ческой книге Иркутской Спасской 
церкви в части «О умершихъ» за 
1832 год, где написано, что Миха-
ил Харитонов «помрэ от болотной 
горячки 15 сентября без прича-
стия». Теперь срочно решаем, как 
изменить запись на постаменте, 
чтобы все привести в историче-
ское соответствие.

Думается, это далеко не послед-
нее «белое пятно», которое пред-
стоит раскрыть местным люби-
телям истории. Ведь тематика их 
интересов самая разнообразная: 
участие устькутян в Гражданской 
и Великой Отечественной войнах, 
история Усть-Кутской солеварни 
и пребывание пленных шведов, 
отправленных в Сибирь после 
поражения в Полтавской битве, 
создание первой комсомольской 
ячейки и судьба Валериана Голи-
цына, отбывавшего ссылку после 
восстания декабристов в Кирен-
ске. Наверняка появятся и новые 
фильмы, а значит, оживет и про-
шлое, зачастую незаслуженно за-
бытое.

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Татьяны БАРКЛАТЬЕВОЙ    

Светлана Пшенникова у могилы Михаила Харитонова Евгений Абзаров, Кирилл Свистелин, Валентина Адамкевичене и Галина Семенова

Юрий Щербатых и отец Сергий Юрий Щербатых
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МАСТЕР СЛОВА

При первом знакомстве 
Олег Павлович производил 
впечатление сдержанного 
человека, кому-то он ка-
зался даже суровым и зам-
кнутым. Но друзья и колле-
ги знали, насколько он был 
добрым и отзывчивым. Его 
всегда можно было узнать 
по черному пиджаку и ко-
жаному портфелю. В отли-
чие от многих, Гулевский 
прекрасно чувствовал вре-
мя, он никогда не заставлял 
себя ждать.

– Одно из первых мо-
их заданий в «Областной» 
было связано с Олегом Пав-
ловичем. Мы договорились 
с ним встретиться у редак-
ции в девять утра. Я задер-
жался только на пять ми-
нут, но был встречен мет-
ким замечанием: «Опаз-
дываете, сэр». Причем на 
последнем слове он сделал 
особый акцент. Вроде ни-
чего обидного, но мне стало 
очень стыдно. Для меня это 
был хороший жизненный 
урок, – вспоминает фото-
граф «Областной» Алексей 
Головщиков. 

С теплотой Олега Пав-
ловича в социальных сетях 
вспомнила Элеонора Кез, 
работавшая с ним в редак-
ции «Восточно-Сибирская 
правда». Он филигранно 
писал не только тексты, не 
менее искусно Гулевский 
проводил рабочие летуч-
ки, где на правах дежур-
ного обозревателя букваль-
но «по винтикам разбирал 
вышедший номер».

– Нещадно ругал за 
штампы, а если хвалил, то 
это был праздник. В «по-
колении зубров» журна-
листики он воспринимал-
ся как данность, без фор-
мальных званий и наград. 
Из скучной, монотонной 
информационной текучки 
вытаскивал нужное, важ-
ное, главное, – пишет Эле-
онора Кез. – Гораздо позже 
я узнала его как тонкого 
лирика, изящного и остро-
умного шутника. Олег Пав-
лович умел дружить, помо 
гать, переживать. Был муд-
рым и проницательным.

«Настоящий пир духа» 
– так о текстах Олега Пав-
ловича отозвался Алексей 
Комаров, который 20 лет 
работал собкором «Труда». 
С Гулевским они знакомы с 
университетской поры. 

– Тексты Олега не тре-
бовали редакторской прав-
ки, в них не нужно было 
что-то менять, иначе все 
можно было испортить. Он 
никогда не брался за про-
ходные темы, наоборот, 
всегда старался раскопать 
что-то эксклюзивное. Бла-
годаря пытливому уму и 
въедливости Олег умел до-
копаться до самой сути в 
любом сложном вопросе, а 
потом, с присущей только 
ему легкостью, расклады-
вал все по полочкам. Его 
зоркий взгляд помогал на-
ходить оригинальных и са-
мобытных людей. Для сво-
их читателей Олег открыл 
много всего интересного и 
познавательного, – отметил 
Алексей Комаров. 

А Владимир Ходий, бо-
лее 30 лет проработавший 
собкором ИТАР-ТАСС по 
Иркутской области, говоря 
об Олеге Павловиче, отме-
тил, что поражала не толь-
ко глубина его знаний по 
каждой теме, за которую он 
брался, но и круг жанров, 
использованных им для 
написания текстов. 

– Меня всегда восхища-
ло в нем умение работать в 
разных жанрах – от репор-
тажа, деловой корреспон-
денции, проблемной статьи 
до фельетона. Помню его 
блистательные памфлеты в 
газете «Трибуна». Сказы-
вались, наверное, его начи-
танность и энциклопедич-
ность знаний, – подчеркнул 
Владимир Ходий. 

ОРИЕНТИР 
ПАРЛАМЕНТСКОЙ 
ЖУРНАЛИСТИКИ

С первых дней работы 
в газете «Областная» Олег 
Павлович стал парламент-
ским обозревателем. Благо-
даря ему жители региона 
узнавали о происходящем 
в Законодательном Собра-

нии области. Ему удавалось 
доходчиво писать о самых 
сложных законопроектах, 
в интервью с депутатами 
он не боялся говорить о 
проблемах населения, мог 
принципиально и в то же 
время корректно обозна-
чить острые вопросы. 

– Быть парламент-
ским журналистом, на мой 
взгляд, необычайно трудно. 
С одной стороны, надо раз-
бираться в юридических, 
экономических и социаль-
ных тонкостях, не нарушая 
смысла и логики законов, с 
другой – простым и инте-
ресным языком рассказы-
вать о работе депутатов. С 
этими задачами Олег Пав-
лович успешно справлялся. 
Он неоднократно становил-
ся лауреатом и призером 
конкурса парламентских 
журналистов, отмечен вы-
сокой наградой – Почетной 
грамотой областного пар-
ламента. Его пример будет 
служить ориентиром для 
новых поколений журна-
листов, – сказал Александр 
Ведерников, председатель 
Законодательного Собрания 
Иркутской области. 

Сегодня в Заксобрании 
трудно найти депутата, с 
кем бы Олег Павлович не 
сделал интервью. Вице-
спикер Кузьма Алдаров го-
ворит, что общение с ним 
всегда было приятным и 
полезным:

– С Олегом Павловичем 
у меня было много встреч, 
каждое его интервью чита-
лось на одном дыхании. Он 
одинаково владел глубоки-
ми знаниями по сельскому 
хозяйству, лесному ком-
плексу и экологии. Вопросы 
всегда задавал четкие, гра-

мотно излагал даже самый 
сложный материал. 

Председатель комитета 
по законодательству о при-
родопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве Ро-
ман Габов подчеркнул, что 
работать с Гулевским всегда 
было легко и интересно: 

– Его тексты походи-
ли не на сухие депутат-
ские отчеты, а на художе-
ственные произведения. Он 
прекрасно владел словом. 
Помню, при первой встре-
че Олег Павлович показался 
мне замкнутым. И совсем 
другое впечатление о нем у 
меня сложилось, когда про-
читал написанное им ин-
тервью. Я открыл для себя 
человека с богатым вну-
тренним миром. 

Председатель комитета 
по социально-культурно-
му законодательству Ири-
на Синцова обратила вни-
мание, что Олег Павлович 
тонко чувствовал собесед-
ника:

– Во время интервью мы 
всегда с ним выходили за 
рамки обозначенного вре-
мени, да и перечень вопро-
сов у нас был больше, чем 
изначально планировали 
обсудить. Опираясь на жиз-
ненный опыт, он мог так 
задать вопрос, что разговор 
иногда переходил в дискус-
сию. Но это общение вызы-
вало чувство восхищения. 
Его жизненный опыт по-
зволял на многие проблемы 
взглянуть совсем иначе. 

НЕПОВТОРИМЫЙ 
СТИЛЬ

Магия личности Олега 
Павловича была такова, что 
собеседник во время ин-

тервью максимально рас-
крывался, делился ценной 
информацией, считает его 
друг Владимир Медведев, 
в прошлом собкор «Комсо-
мольской правды», «Три-
буны» и «Гудка», в насто-
ящее время – заместитель 
главного редактора газе-
ты «Восточно-Сибирский 
путь».

– Когда Олег пришел в 
«Трибуну», меня предо-
стерегали, говорили, что у 
него тяжелый характер. Но 
за все время работы у нас 
не было ни одного кон-
фликта. У Олега был свой 
авторский почерк, непо-
вторимый стиль, а его тек-
сты узнаваемы. Олег умел 
писать и острые матери-
алы, но любая его крити-
ка была очень корректной. 
Ничего оскорбительного в 
его словах не было, просто 
он умел указать на расхож-
дение слов и дела, – по-
яснил Владимир Медведев. 

Член Союза журнали-
стов РФ Юрий Багаев под-
черкнул, что Олег Павлович 
высоко держал творческую 
планку. Многие привыч-
ные для нас темы под его 
пером получали ориги-
нальное звучание. В каж-
дой его строчке чувство-
валась личная заинтересо-
ванность всем увиденным 
и услышанным.

– Таких профессиона-
лов, как Олег Павлович, 
очень не хватает совре-
менной журналистике. 
Остается надеяться, что его 
творческое наследие будет 
востребовано новым по-
колением журналистов, 
– выразил надежду Юрий 
Багаев. 

  Наталья МУСТАФИНА

Он умел видеть самую суть
  ПАМЯТЬ  Известный иркутский 

журналист, мастер слова, наш коллега 
Олег Павлович Гулевский в сентябре 
перешагнул 75-летний рубеж, а через 
месяц с небольшим он ушел из жизни. 
Его имя хорошо знакомо читателям 
газет «Восточно-Сибирская правда», 
«Трибуна», «Труд», «Гудок» и других. 
Последние пятнадцать лет жизни Олега 
Павловича были связаны с газетой 
«Областная». Везде он пользовался 
непререкаемым авторитетом, его уважали 
за мастерство, верность профессии и 
преданность своим убеждениям. 

 
Тексты Олега Гулевского, по 
признанию его коллег, не 
требовали редакторской 
правки, в них не нужно 
было что-то менять, иначе 
все можно было испортить. 
Он никогда не брался за 
проходные темы, наоборот, 
всегда старался раскопать 
что-то эксклюзивное. 
Благодаря пытливому 
уму и въедливости Олег 
Павлович умел докопаться 
до самой сути в любом 
сложном вопросе, а потом, 
с присущей только ему 
легкостью, раскладывал 
все по полочкам. Его 
зоркий взгляд помогал 
находить оригинальных 
и самобытных людей. Для 
своих читателей он открыл 
много всего интересного и 
познавательного. 
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   Ловить аферистов 
   стаЛи чаще

По имеющимся данным, 
с начала СВО количество 
кибератак в отношении 
нашей страны выросло в 
20 раз. Своими мишеня-
ми злоумышленники вы-
бирают госорганы, финан-
совый сектор, оборонный 
комплекс, предприятия 
топливно-энергетического 
комплекса, авиакомпании 
и т.д. Под ударом оказыва-
ются и физические лица. 
Свыше пяти тысяч престу-
плений с использованием 
информационно-телеком-
муникационных техноло-
гий зафиксировано в Ир-
кутской области по итогам 
девяти месяцев текущего 
года. Из них краж – 1933, 
мошенничеств – 2405. Афе-
ристам удалось заполучить 
772 млн рублей, в прошлом 
году сумма ущерба соста-
вила 521 млн рублей. 

– В одиночку с кибер-
преступностью никто не 
справится. Правоохрани-
тельные органы вместе с 
банками ведут работы 
в этом направлении. Это 
видно на примере раскры-
ваемости киберпреступле-
ний – в этом году их 225, 
что на 75% больше, чем в 
прошлом, установлено 92 
преступника, что в два раза 
больше прошлогоднего по-
казателя. Положительная 
динамика есть по возме-
щению ущерба. В этом году 
гражданам возвращено 8,5 
млн рублей, в 2021 году эта 
сумма составила 2,5 млн 
рублей, – сообщил Андрей 

Жбанов, полковник поли-
ции, начальник управления 
уголовного розыска ГУ МВД 
РФ по Иркутской области. 

   будьте всегда начеку!

Жертвами аферистов 
становятся не только обыч-
ные граждане, но и бух-
галтеры, сотрудники пра-
воохранительных органов, 
банковские служащие. Во 
многом это становится воз-
можным благодаря исполь-
зованию ИТ-технологий. 
Злоумышленники чаще 
всего представляются со-
трудниками прокуратуры, 
Следственного комитета и 
службы безопасности банка. 

Участники дискуссии 
рассказали, что они так-
же получают звонки от 
аферистов. Председатель 
Байкальского банка Сбер-
банка Александр Абрамкин 
привел свой пример. Ему 
позвонил некий майор из 
Следственного комитета 
Москвы. В итоге разговор 
закончился тем, что мо-
шенник сам бросил трубку. 

– Сейчас широко ис-
пользуются возможности 
искусственного интеллек-
та. Популярность набирает 
дипфейк, технология син-
теза изображения и голоса, 
основанная на искусствен-
ном интеллекте, где внеш-
ность или голос одного 
человека заменены внеш-
ностью или голосом дру-
гого. Поэтому нельзя рас-
слабляться ни на минуту. 
При любых обстоятельствах 
будьте бдительны, – отме-
тил Александр Абрамкин. 

Владимир Бабиков, на-
чальник управления по 
надзору за уголовно-про-
цессуальной и оперативно-
разыскной деятельностью 
прокуратуры Иркутской 
области, обратил внима-
ние, что растет число слу-
чаев с подменой номеров. 
Мошенники используют 
телефонные номера одних 
потенциальных жертв для 
дальнейших действий в 
отношении других. 

Своим опытом поделил-
ся зампредседателя Бай-
кальского банка Сбербанка 
Дмитрий Жоров. Поступил 
звонок, и мошенник пы-
тался убедить, что кто-то 
воспользовался его дове-
ренностью для снятия де-
нег. Сотрудник банка по-
просил перезвонить, так 
как был занят. После такого 
ответа аферист исчез. 

– Телефонные мошен-
ники хорошие психологи и 
с легкостью втираются в 
доверие. Злоумышленники 
умеют пользоваться мо-
ментом, их звонок может 
застать человека врасплох, 
когда он больше всего уяз-
вим. Сегодня действует уже 
новая схема обмана, кото-
рая появилась после объяв-
ления о частичной моби-
лизации. За определенную 
сумму мужчинам, подле-
жащим призыву, предла-
гают оформить справку о 
непригодности к военной 
службе. Получив деньги, 
аферист больше не выходит 
на связь, – пояснил Дми-
трий Жоров. 

Наряду с новыми про-
должают действовать и 

уже известные схемы мо-
шенничества. Например, 
блокировка аккаунта, ког-
да злоумышленники рас-
сылают письма от имени 
разных онлайн-сервисов с 
угрозой, что ваш аккаунт 
будет заблокирован из-за 
подозрительных действий. 
Пользователи звонят по 
указанным номерам, опе-
ратор объясняет, что надо 
сделать, чтобы не попасть 
в черный список. Эксперты 
призывают не торопиться 
с перечислениями. Любую 
информацию необходимо 
проверять. 

   финансовая 
   грамотность – Лучшая 
   профиЛактика

Для профилактики ки-
бермошенничества право-
охранительные органы по-
рой используют креатив-
ные решения. Начальник 
управления экономической 
безопасности ГУ МВД РФ по 
Иркутской области, полков-
ник полиции Павел Гераси-
мов привел пример, когда 
на упаковках с молоком по-
явилась информация о ме-
рах профилактики по борь-
бе со злоумышленниками. 
Кроме того, с правоохра-
нителями сотрудничают 
водители такси, которые 
оперативно сообщают ин-
формацию обо всех подо-
зрительных случаях. 

Бдительность проявля-
ют и сотрудники банка. В 
этом году в Тулуне удалось 
пресечь попытку оформле-
ния кредита на 500 тыс. 
рублей, который мужчи-

на брал с целью передать 
мошенникам. Сотрудник 
филиала Байкальского бан-
ка Сбербанка Ольга Власо-
ва обратила внимание, что 
у клиента слишком часто 
звонит мобильный теле-
фон, на его экране высве-
чивались номера, с подоб-
ных которым могут зво-
нить аферисты. Был конец 
рабочего дня, и мужчину 
попросили дооформить 
кредит на следующий день. 
Сотрудники банка преду-
предили полицию, общими 
силами удалось предотвра-
тить похищение. 

Еще одна история со 
счастливым концом про-
изошла в Иркутске. Ме-
неджер ипотечного креди-
тования банка Александра 
Труцук оперативно среаги-
ровала, когда получила ин-
формацию, что на кварти-
ру, которую хотели продать 
клиентам, оформившим 
ипотечный кредит, име-
ются права предыдущего 
владельца. Сделку приоста-
новили. Продавцу не уда-
лось обманным путем по-
лучить деньги. 

– Жителям звонят яко-
бы сотрудники банков, 
убеждая перевести деньги 
на «безопасный, резерв-
ный, специальный счет» 
для обеспечения их сохран-
ности. Обращаю внимание, 
что банки не звонят с та-
кими предложениями! Ес-
ли вы поняли, что говорите 
с мошенником, то прекра-
тите разговор, на повтор-
ные звонки не отвечайте. 
Никогда никому и ни при 
каких обстоятельствах не 
сообщайте по телефону 
сведения о своей банков-
ской карте, – подчеркнул 
Владимир Бабиков.

Каждый месяц по линии 
Сбера в Иркутской области 
удается предотвратить мо-
шеннических схем в отно-
шении клиентов на сум-
му до 3 млн рублей. Банк 
предлагает своим клиентам 
различные сервисы, благо-
даря которым клиенты мо-
гут обеспечить сохранность 
своих средств. Но этого в 
современных условиях не-
достаточно. Необходимо по-
вышать свою финансовую 
грамотность и быть начеку 
в отношении своих персо-
нальных банковских дан-
ных. Недавно Сбер сделал 
еще один шаг в этом на-
правлении: запустил «Ки-
брарий» – первую и самую 
подробную библиотеку зна-
ний для повышения уровня 
киберграмотности граждан 
России. Этот онлайн-ресурс 
поможет людям подроб-
нее узнать о киберугрозах, 
схемах мошенничества, за-
щитить свои сбережения и 
конфиденциальные данные 
от киберпреступников. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Когда мошенники атакуют
 � безопасность  Россия, по словам 

экспертов, сегодня самая атакуемая 
страна в мире. Чаще всего аферисты 
предлагают варианты инвестиций, 
покупки товаров и услуг, курсы личного 
роста, обороты набирает новая схема 
– справка о непригодности к военной 
службе. В Байкальском банке Сбербанка 
России состоялся круглый стол с 
представителями правоохранительных 
органов и финансовых экспертов, 
посвященный кибербезопасности и 
защите клиентов от мошенников. 
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   Блеск Благородного 
   металла

Вокруг Бодайбо переко-
пано все, и не на один раз. 
Согласно легенде, началось 
все с того, что купец Кон-
стантин Трапезников уви-
дел в руках тунгуса золотой 
самородок и уговорил оле-
невода показать то место, 
где нашел. Летом 1846 го-
да в долине реки Хомолхо 
старатели Петр Корнилов и 
Николай Окуловский намы-
ли первое золото, а 7 сентя-
бря в Олекминском поли-
цейском управлении были 
зарегистрированы приис-
кА «Спасский» и «Воз-
несенский». Даже сегодня 
вместо слова «поселки» 
бодайбинцы говорят «при-
искА», значит – золотая 
тема у них уже в крови. 
К началу XX века в районе 
было почти 600 приисков. 
Блеск благородного металла 
никого не оставил равно-
душным. Одни сказочно бо-
гатели, другие разорялись. 
Золотая лихорадка длится 
почти 180 лет, и кажется, 
только набирает обороты. 
На Север прибывает более 
современная техника, уже 
заросшие отвалы вновь пе-
рекапываются. Благодаря 
золоту на окраине империи 
вершилась самая настоящая 
техническая революция. 
Например, в 1892 году по-
явилась телеграфная связь 
с внешним миром. Одну из 
первых гидроэлектростан-
ций Сибири построили в 
1896 году на реке Ныгри, 
притоке легендарной Вачи. 
Оборудование – две тур-
бины, три динамо-маши-
ны золотопромышленники 
приобрели на немецких за-
водах «Лаймер» и «Шук-
керт». Несколько месяцев 
ушло на то, чтобы доставить 
оборудование в Сибирь. На-
пример, от Тюмени до Ка-
чуга оборудование тащили 
на подводах. На берегу Ле-
ны агрегаты перегрузили на 
баржи и отправили в Бо-

дайбо, где вновь задейство-
вали гужевой транспорт. От 
Ныгринской ГЭС, ставшей 
самой крупной в Сибири, к 
приискам проложили высо-
ковольтную линию. Вскоре 
старатели опробовали неви-
данный механизм – элек-
троподъемник породы.

Через шесть лет, в 1898 
году, жители Бодайбинской 
резиденции услышали гу-
док паровоза, то есть рань-
ше, чем жители Иркутска. 
Из Германии тем же путем, 
что и турбины для ГЭС, бы-
ли доставлены разобранные 
на части паровозы фир-
мы «Карл Страуз», всего в 
Бодайбо доставили 20 789 
пудов железных изделий. 
В ноябре 1897 года откры-
лось движение на маршруте  
ст. Зимовье – Верхний уча-
сток, стали перевозить не 
только грузы, но и пасса-
жиров.

К 1906 году железнодо-
рожная ветка составляла 
невиданные на тот момент 
44 километра, ее обслужи-
вали два паровоза, тянув-
шие 17 вагонов, девять по-
лувагонов и 68 платформ.

На прииске Надеждин-
ском запустили электровоз! 
К этому времени обостри-
лась проблема доставки леса 
для крепления горных вы-
работок – подвозить брев-

на на лошадях зачастую не 
успевали, что грозило обва-
лами.

   дорога к стойБищу

Вот только эвенки, пока-
завшие когда-то пришлым 
золотого тельца, более по-
лутора веков откочевыва-
ют со своими стадами все 
дальше в тайгу. Реки все 
также полноводны, но чи-
стую воду надо еще поис-
кать. Поэтому те, кто едет 
в тайгу, в обязательном 
порядке останавливаются 
у горного родника Ежовка, 
чтобы набрать канистры и 
фляги чистейшей воды, а 
заодно умыться, оконча-
тельно прогнав сон.

Сутки мы пробирались 
на уазике среди рукотвор-
ных вершин горной породы 
к стойбищу, затерявшему-
ся на слиянии рек Ченчи 
и Бульбухты. С перерывами 
на короткий сон проехали 
360 километров, временами 
буквально ползли по без-
дорожью. Чтобы уазик не 
сорвался во время форсиро-
вания реки вплавь, тащили 
его на мягкой сцепке тяже-
лым грузовиком. Вода в это 
время доходила до стекол 
внедорожника.

Течение в таежных реках 
настолько мощное, что за-

просто прикатывает огром-
ные валуны. Поэтому перед 
форсированием очередной 
протоки водителям прихо-
дилось на ощупь в холодной 
воде исследовать глубокую 
колею, откатывая тяжелые 
камни, иначе не проехать. 

   под звон 
   колокольчиков

К исходу суток карти-
на за окном уазика поме-
нялась мгновенно. Огром-
ные отвалы породы, старая 
драга, снующие карьерные 
самосвалы остались поза-
ди. На другой стороне ре-
ки показалась оленевод-
ческая стоянка. Идилли-
ческую картину дополнял 
звук оленьих колокольчи-
ков. Днем животные ле-
жат на стойбище возле 
дымокуров, защищающих 
от кровожадного гнуса и 
вездесущей мошкары. Ког-
да вечерняя роса и про-
хлада придавливает насе-
комых, олени уходят пас- 
тись, а утром снова бегут 
к спасительным кострам. 

Почти у каждого живот-
ного на шее колокольчик, 
который помогает его най-
ти. Заблудиться олень не 
может, но если не пришел 
– значит, случилась беда. 
Вокруг стойбища все ле-
то рыскает волк-одиночка. 
Добыть его никак не по-
лучается. Капканы, как и 
отрава, запрещены зако-
нодательно, а подобраться 
к матерому хищнику на 
расстояние выстрела поч-
ти невозможно. В качестве 
временной меры олене-
воды развешивают вдоль 
троп старую одежду, она 
отпугивает волка. Перио-
дически весь этот гардероб 
приходится перевешивать, 
иначе хищник привыкает 
и уже не боится. Из всего 
стада одна важенка (оле-
ниха) по кличке Доча на-
ходится на особом поло-
жении. Она появилась на 
свет поздней осенью, хотя 
обычно потомство появля-
ется весной. Мать по не-
известной причине отка-
залась от своего детеныша, 
бросив его в лесу.

Таежная идиллия среди  
гор золотых
Восемь лет назад пенсионеры из Бодайбо 
Геннадий Нилов и Анна Кириллова решили 
поселиться вдали от цивилизации

 �жизнь Чтобы вернуться к традиционному образу жизни, 
эвенкийской семье пришлось купить в долг небольшое стадо 
оленей – десять голов. Охоту на соболя на тот момент супруги 
рассматривали в лучшем случае как побочный заработок. И дело 
отнюдь не в возрасте, оба до сих пор стреляют без промаха, но 
ценный мех не ценится совсем, промысловая добыча находится 
в упадке. Чем закончился достаточно смелый эксперимент по 
возвращению к иcтокам – в нашем специальном репортаже.

Хозяин стойбища Геннадий Алексеевич Нилов

Анна Николаевна Кириллова  приготовила домашнюю колбасу

Перед школой бабушку с дедушкой навестила внучка Любаша
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– Было уже холодно. Пом-
ню, олени насторожились, 
уши навострили и смотрят 
куда-то за изгородь, – рас-
сказывает Анна Николаевна. 
– Я сначала подумала, что 
пришел волк. Взяла ружье 
и пошла смотреть. Уже се-
ренько было, пригляделась, 
– а там теленок! Обошла 
стадо, пыталась определить, 
кто отелился, но не нашла. 
Потом выяснилось, что ма-
машка бросила и убежала. 
Пошла за палаткой, завер-
нула олененка, давай думать 
с дедом, как кормить под-
кидыша. Нашли бутылку, 
соску, согрели молока, так 
всю зиму и возились – но-
чью два и днем четыре раза 
кормили. Доча привыкла к 
жилью и сейчас не отходит 
от кухни, очень любит пе-
ченье и конфеты. Хозяева 
достают сладости из сво-
его стратегического запаса, 
в тайге нет магазина. На 
ночь Доча уходит спать в 
теплый гараж даже летом, 
как только хозяин заглушит 
движок электрогенератора. 
Животного не отпугивает 
запах и дым, спит до утра. 
Вот только стадо Дочу уже 
не принимает, хотя ее это, 
похоже, не смущает.

   Жизнь по лесному 
   расписанию

Лишь на первый взгляд 
жизнь и быт оленеводов 
могут показаться беззабот-
ными, ведь рядом практи-
чески нетронутая тайга и 
река, в которой еще в до-
статке водятся таймени. Ко 
всему, олени пасутся само-
стоятельно. Хозяева рабо-
тают с раннего утра. Пер-
вым делом надо напилить 
и привезти на нартах дрова 
для дымокуров. Сухих де-
ревьев поблизости почти не 
осталось. Геннадий Алек-
сеевич мастерит охотни-
чьи лыжи, без которых по 
глубокому снегу просто не 
уйдешь. Процесс этот не-
быстрый, требует сноров-
ки и большого терпения. 
Подобрав подходящую ель, 
спиливает, потом раскалы-
вает на дощечки, выбирает 
подходящие и загибает на 
деревянной раме. Спустя 
определенное время заго-
товку закаливает на огне, 
на заключительной стадии 
лыжи подбивают камусом. 

Хитрость в том, что ворс 
позволяет лыжам хорошо 
скользить по ходу движе-
ния и не дает скатиться 
назад.

– Мой дядя жил в этом 
месте, держал много оле-
ней, – рассказывает между 
делом Геннадий Алексе- 
евич. – Выбрать участок 
для стойбища не так про-
сто. В первую очередь дол-
жен быть хороший выход к 
чистой воде. Вокруг добы-
вают золото, видели, како-
го цвета реки? Посмотрите 
на Бульбухту и Ченчу, от-
сюда видно, насколько они 
разные по цвету, потому 
что вверх по течению рабо-
тают промприборы. 

   зов предков

Занятие оленеводством 
не стало чем-то новым для 
пенсионеров. Оба с детства 
умеют обращаться с этими 
животными. Таежная эпо-
пея Геннадия Нилова на-
чалась в 1959 году с долж-
ности каюра в экспедиции. 
Совсем еще пацаном бросил 
школу, говорит, надо было 
кормить семью, в которой 
он был старшим сыном, 
поэтому взялся водить по-
исковые отряды, подвозил 
им оборудование и продук-
ты. Когда пришла повест-
ка в армию, хотел попасть 
куда-нибудь на юг или хо-
тя бы на Запад, – мечтал 
мир посмотреть и яблок 
вдоволь наесться. А попал 
на три года за Полярный 
круг. Судьба. После службы 
Геннадий Алексеевич рабо-
тал в «Лензолото» стро-
ителем, а потом потянуло 
в тайгу, не сумев устоять 

перед зовом предков, пере-
велся в авиационную охра-
ну. Пять лет тушил пожа-
ры в качестве десантника, 
набравшись опыта, пере-
велся инструктором. Был 
профессиональным пожар-
ным, занимался охотой. 
Сегодня пушной промысел 
находится в упадке, потому 
что мягкое золото совсем не 
ценится. В советское время 
нескольких хороших шку-
рок соболя хватало, чтобы 
обеспечить себя на целый 
сезон всем необходимым, 
а сегодня едва хватит на 
бензин до Бодайбо. Одна-
ко Геннадий Алексеевич не 
отчаивается, он нашел себе 
занятие по душе. Сам по-
строил несколько домов в 
тайге, между которыми со-
вершает кочевки в течение 
года.

– По природе мы – охот-
ники. Сколько государству 
мягкого золота сдали, не 
сосчитать. А государство 
решило иначе, будто и не 
трудились мы. Будто это 
прогулка – вышел, постре-
лял. Поэтому при выходе на 
пенсию у многих охотни-
ков не хватает стажа, – се-
тует Геннадий Алексеевич. 
– По факту – это трудная 
работа. Но охотой уже не 
проживешь, труд настолько 
обесценили, люди не идут 
в тайгу, потому что стало 
невыгодно.  

   ТаеЖный фиТнес

Хозяйка стойбища всю 
жизнь так или иначе свя-
зана с тайгой.

– Шесть классов даже 
не закончила. До декабря, 
помню, доучилась, на Но-
вый год приехала и все. Ба-
бушка сказала: «Не езжай в 
интернат. Оленей паси...» – 
рассказывает Анна Никола-
евна. – Все, так и осталась. 
С малых лет ориентируюсь 
в лесу, ни разу не блудила. 
Куда ни отправь меня, я все 
равно домой приду.

Когда женщине испол-
нилось 60 лет, то чиновни-
ки отказали ей даже в со-
циальной пенсии. Сказали 
ждать, толком не сказали 
– сколько. В город каждый 
раз не наездишься – оле-
ней нельзя надолго оста-
вить, поэтому проблему 
пытаются исправить дети. 
К социальной несправед-

ливости старики относятся 
скорее философски, потому 
что привыкли за долгую 
жизнь в лесу рассчитывать 
только на себя. И пока дети 
пытаются найти правду в 
кабинетах чиновников, они 
продолжают жить по таеж-
ному распорядку – работой 
заняты с раннего утра.

   Жизненная азбука 
   эвенков

Пару раз в год пенсио-
неров навещают дети, дочь 
Олеся и зять Сергей при-
возят в тайгу продукты, 
одежду и, конечно, бензин. 
В этот раз с мамой и папой 
приехала внучка Любаша, 
девочка пошла в этом году 
в первый класс.

Пока гнус придавлен 
утренней прохладой, гости 
помогают привезти дров 
для дымокуров, потом кол-
лективно мнут кожу – с 
виду нехитрый процесс, но 
отнимает много сил и вре-
мени. В шутку кожемялку 
горожане называют таеж-
ным фитнесом. Между де-
лом Анна Николаевна ведет 
детей в тайгу за кедровы-
ми шишками. В этом году 
родился богатый урожай, 
однако надо успеть пола-
комиться орехом, иначе все 
достанется кедровке.

Пенсионеры не только 
прекрасно ориентируются 
в тайге, умеют ухаживать 
за оленями, считаются 
фартовыми охотниками, 
но и знают родной язык, 
обычаи, что по нынешним 
временам уже редкость. 
Вместе с детьми в стойби-
ще приехали журналисты, 
которые составляют «Аз-
буку эвенков» для школь-
ников. Пенсионеры под-
робно рассказали о своих 
обрядах, один из которых 
– окуривание, провели в 
первую очередь. Считается, 
что дым очищает гостей, 
в том числе от злых по-
мыслов. 

Перед расставанием хо-
зяева закололи оленя, сва-
рили колбасу, приготовили 
другие национальные блю-
да. Угодить гостю у эвенков 
в крови.

– Однажды я попал боль-
ницу, – рассказывает Алек-
сей Геннадьевич, – говорю 
доктору: «У меня болит в 
том-то месте». А он: «А ты 
откуда знаешь, как устроен 
организм?» Отвечаю: «Так 
я – охотник».

Очередной день в стой-
бище начинался как обыч-
но: хозяева смотрят, все ли 
олени вернулись с ночного 
пастбища. Недалеко обна-
ружены следы волка, опять 
серый приходил. Сохранить 
стадо помогают частые ко-
чевки, в очередную пенси-
онеры отправились, прово-
див гостей. В следующий 
раз дети приедут к ним 
уже по зимнику.

 � Борис СЛЕПНЕВ,  
фото автора

реп    рТаЖ

комменТарий
В конце лета журнали-
сты некоммерческой 
организации «Народ-

ный клуб» совершили 
экспедицию в Бодайбин-
ский район, чтобы расска-
зать с помощью публикаций 
и видеороликов об эвенках 
на севере региона. Проект 
«Азбука эвенков» поддержа-
ла и помогла организовать 
золотодобывающая компа-
ния из Бодайбинского рай-
она «Полюс Вернинское» и 
лично ее управляющий ди-
ректор Игорь Цукуров. 
– Эвенки Иркутской области 
относятся к малочисленным 
этносам. О самобытности и 
уникальности этого таежно-
го народа можно рассказы-
вать много. Но проблема в 
труднодоступности мест, где 
кочуют эвенки. Уникальные 
фото- и видеокадры, добы-
тые в ходе экспедиции, по 
сути дороже золота. Собран 
очень ценный материал, ко-
торый, уверен, интересен 
читателям и зрителям не 
только Иркутской области. 
Проект «Азбука эвенков» по-
настоящему познавателен. И 
не только для школьников. 
Ведь и взрослые мало знают 
о традициях и укладе жиз-
ни малочисленного народа, 
о том, как живут охотой и 
рыбалкой эвенки на самом 
севере региона. А ведь это 
наши земляки, малочислен-
ные носители коренного 
языка и хранители само-
бытной культуры, – говорит 
Игорь Цукуров.

Процесс изготовления охотничьих лыж трудоемкий, 
не терпящий суеты

справка
Предприятие «Полюс 
Вернинское» входит в 
состав крупнейшей в 

России золотодобыва-
ющей компании «Полюс». 
«Вернинское», лидер золото-
добычи Иркутской области, 
в 2022 году намерено произ-
вести 9 тонн драгметалла.
Вернинское месторождение 
находится в 140 километрах 
от Бодайбо. Предприятие 
является не только круп-
ным работодателем, но и 
ответственным налогопла-
тельщиком и социальным 
партнером многих проектов 
муниципального и регио-
нального масштабов. Еже-
годно в рамках соглашения 
о социально-экономическом 
партнерстве с администра-
цией города Бодайбо и рай-
она выделяется 20 милли-
онов рублей на поддержку 
образовательных учрежде-
ний, ветеранов, семей, кото-
рые находятся в трудном ма-
териальном положении, и т.д.

Мялку для кожи оленеводы называют в шутку таежным фитнесом 
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  НАУКА  В число 
важнейших достижений 
Российской Академии 
наук вошел атлас 
«Байкальский регион: 
общество и природа». 
Его разработали ученые 
Института географии 
СО РАН им. В.Б. Сочавы. 
Сотрудники научного 
учреждения, которому 
в ноябре исполнится 
65 лет, сейчас трудятся 
над новым атласом 
– на этот раз всей 
Азиатской части России. 
Решают в институте 
и другие интересные 
научные задачи. О его 
исследованиях, истории 
и открытиях узнали 
наши корреспонденты. 

ОТКРЫЛИ НОВЫЕ ПЕЩЕРЫ 
В БУРЯТИИ

Заведующий лабораторией гео-
морфологии Дмитрий Кобылкин 
разбирает материалы полевых вы-
ездов. В этом году он участвовал 
более чем в 15 экспедициях, в со-
ставе группы иркутских спелео-
логов побывал в Окинском районе 
Бурятии, где не обошлось без на-
ходок. 

– Мы открыли много новых пе-
щер, но пока особо не афишируем 
местонахождение объектов, пото-
му что зачастую туда приходят 
туристы, и уникальная научная 
информация может исчезнуть. 
Одна из пещер находится в 200 
метрах от вершины 600-метро-

вой скалы. Спускаться в нее нужно 
вертикально по веревкам. Судя по 
сохранившимся внутри рисункам, 
раньше там бывали люди. Как они 
туда забирались, я даже не пред-
ставляю, – удивляется завлаб. 

В Иркутской области особое 
внимание ученые уделяют приса-
янским малоизученным районам. 
Сотрудники лаборатории геомор-
фологии выиграли грант на ис-
следование рек, истоки которых 
находятся в Саянах. 

Монголия, Байкал, Ковыкта, Ка-
чуг – точек на экспедиционных 
картах геоморфологов много. На-
пример, их заинтересовали по-
следствия деградации мерзлоты в 
различных районах Иркутской об-
ласти и Бурятии. Ученые устанав-
ливают глубинные датчики, кото-
рые делают замеры температуры в 
определенный интервал времени. 
Выяснилось, что особенно быстро 
деградирует мерзлота в болотных 
массивах окрестностей Иркутска и 
Ангарска.

Специалисты лаборатории гео-
морфологии исследуют опасные 

процессы – такие как лавины, се-
ли, наводнения, пыльные бури и 
их влияние на хозяйственную де-
ятельность.

ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ 
И АКТИВНОСТЬ СОЛНЦА

История иркутского Институ-
та географии началась в 1957 году 
с постановления Академии наук 
СССР. Первым директором-органи-
затором стал академик МГУ Инно-
кентий Герасимов. В 1959 году на 
эту должность назначили члена-
корреспондента АН СССР Виктора 
Сочаву, имя которого сейчас носит 
учреждение. Именно он создал но-
вое направление в географической 
науке – учение о геосистемах. 

– Для получения количествен-
ных данных, характеристик по 
распространению ландшафтов, 
растительного, почвенного покро-
ва, климатических особенностях 
Виктор Сочава организовал стаци-
онары. Там работали разные спе-
циалисты: гидрологи, почвоведы, 
ботаники, метеорологи. Они полу-
чали данные, выявляли опреде-
ленные последовательности, ци-
клы, которые заложили основу для 
будущих исследований, – вспоми-
нает научный руководитель Ин-
ститута географии СО РАН, док-
тор географических наук Виктор 
Плюснин. 

Он работает здесь с 1977 года. 
Предметом научного интереса уче-
ного стал анализ горных террито-
рий, включая изучение ледников 
и современных экзогенных про-
цессов – обвалов, осыпей и прочее. 

– При строительстве БАМа 
предусматривали, чтобы желез-
нодорожные пути не разруши-
ли наледи, сели. У нас там было 
оборудовано более 80 площадок. С 
помощью геодезических методов, 
фототеодолитной съемки ежегод-
но определяли изменения окружа-
ющей среды. Они происходили и 
на наших глазах – кедровый стла-

ник у базы с каждым годом пере-
бирался все выше по склону горы 
из-за потепления. Мы видим, что 
и ледники в глубине континента 
истончаются. Сейчас говорят, что 
в глобальном потеплении вино-
ваты выбросы СО2. Доля их есть, 
но она небольшая. Данные сви-
детельствуют о том, что природа 
развивается циклично и связана 
больше с солнечной активностью, 
– говорит Виктор Максимович. 

Еще в первые годы работы ин-
ститута наметились три его основ-
ных направления – природоведче-
ское, социально-экономическое и 
методическое, связанное с карто-
графией. Со временем Институт 
географии СО РАН стал ведущим в 
стране научным учреждением по 
картографическим работам. Сей-
час оно готовит новый атлас – всей 
азиатской части России с ланд-
шафтно-оценочными картами.  

АТЛАС КАК ДОСТИЖЕНИЕ 
НАУКИ

В конце 2021 года  иркутские 
географы подготовили объемный 
труд, который в итоге вошел в 
список важнейших достижений 
Российской Академии наук. Это 
атлас «Байкальский регион: обще-
ство и природа». Ученые работали 
над ним пять лет. Ответственны-
ми редакторами выступили док-
тора географических наук, про-
фессоры Леонид Корытный и Алек-
сандр Батуев. 

– Атлас представляет собой 
комплексную и многоуровневую 
картографическую модель Иркут-
ской области, Бурятии и Забай-
кальского края. Здесь рассказы-
вается о современном состоянии 
природы, экономики, населенных 
пунктов Байкальской природной 
территории. Сборник иллюстри-
рован множеством карт, графиков, 
диаграмм, – поясняет директор 
Института географии СО РАН им. 
В.Б. Сочавы, доктор географиче-
ских наук Игорь Владимиров. – 

На стыке интересов 
природы и экономики
Иркутский институт географии в год своего 
65-летия готовит к изданию новый атлас

Работники института готовятся к ноябрьской конференции Работники института готовятся к ноябрьской конференции Итог пятилетней работы ученых

Научный руководитель Института 
географии СО РАН им. В.Б. Сочавы, 
доктор географических наук 
Виктор Плюснин

Директор Института географии СО РАН 
им. В.Б. Сочавы, доктор географических 
наук Игорь Владимиров
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Издание стало новым фундамен-
тальным картографическим про-
изведением. Впервые комплексно 
отображена структура влияния со-
циально-экономических процессов 
на состояние окружающей среды в 
пределах крупного региона, а так-
же его трансграничного позицио-
нирования в составе страны. 

В атласе опубликованы 354 кар-
ты. Для их создания использованы 
данные не только этого учрежде-
ния науки, но и других институ-
тов. Здесь много снимков со спут-
ников и беспилотных летательных 
аппаратов. В издании представле-
ны большие объемы статистиче-
ских подсчетов. 

– В целом атлас имеет боль-
шое прикладное и образовательное 
значение, его сведения помогут 
решать экономические и эколо-
гические проблемы для сбалан-
сированного развития региона, – 
комментирует Игорь Владимиров. 
– За последние восемь лет ин-
ститут издал еще и два больших 
атласа по особо охраняемым при-
родным территориям Сибирского 
и Дальневосточного федеральных 
округов. За эту работу наш веду-
щий научный сотрудник, доктор 
географических наук Татьяна Ка-
лихман получила редкую награду 
– медаль Бородина. А сам институт 
удостоился премии «Хрустальный 
компас» за издание экологическо-
го атласа бассейна озера Байкал. 

Ученые института сделали и 
картографическую оценку расти-
тельности геосистем Байкальской 
Сибири. Она показывает, что в Ир-
кутской области одна треть рас-
тительного покрова нарушилась в 
основном из-за лесных пожаров и 
вырубок. 

ЛЕС НЕ ВИНОВАТ В ТУЛУНСКОМ 
НАВОДНЕНИИ

После тулунского наводнения 
2019 года Институт географии изу-
чал, не повлияло ли на ЧС состоя-

ние лесов в верхнем течении Ии 
и других рек. Тогда ходили слухи, 
что якобы из-за массовых выру-
бок лес не смог удержать воду. В 
числе тех, кто занимался этой ис-
следовательской работой, канди-
дат географических наук, старший 
научный сотрудник лаборатории 
физической географии и биогео-
графии Александр Софронов. Вме-
сте с коллегами он изучал снимки 
со спутников и проводил натурные 
обследования. 

– Достаточно было даже посмо-
треть космосъемку и увидеть, что 
площади рубок там незначитель-
ные по соотношению с бассейном 
реки, – отмечает Александр Со-
фронов. – Просто за три дня выпа-
ло очень большое количество осад-
ков. Леса не могли удержать такого 
объема вод. Мы на месте обсле-
довали территорию и убедились, 
что повреждение растительного 
покрова рубками там некритично. 

Также геоботаники изучают 
прибайкальские леса, дают реко-
мендации по развитию туризма 
с учетом бережного отношения 
к окружающей среде. К приме-
ру, группа научных работников 
из Института географии и ООПТ 
«Заповедное Подлеморье» оце-
нивала ландшафтные комплексы 
окрестностей поселка Давша, где 
несколько лет назад были пожары. 
Ученые сделали вывод, что из со-
хранившихся островов коренного 
леса идет их активное восстанов-
ление. Специалисты рекомендо-
вали развивать в Давше туризм 
только с учетом зонирования и 
ограничений. Самым оптималь-
ным будет обустройство пеших 
троп. 

Своими выводами авторы науч-
ной работы поделились в журнале 
«География и природные ресур-
сы». Институт издает его четыре 
раза в год на русском и английском 
языках. Свои работы публикуют 
ученые из России и других стран. 

В последнем выпуске опубликова-
ны статьи о Байкале, в частности, 
об особенностях подводного релье-
фа и осадков в районе грязевого 
вулкана Санкт-Петербург. Сейчас 
именно из него отмечаются самые 
глубокие – около 1400 метров – 
выходы газа со дна озера Байкал. 

СКОЛЬКО ТУРИСТОВ 
СПОСОБЕН ВЫДЕРЖАТЬ 
БАЙКАЛ?

Рекомендации Института гео-
графии по оценке антропогенной 
нагрузки на ООПТ, районированию 
и зонированию его побережья, ис-
пользованы в утвержденных пра-
вилах организации туризма и от-
дыха на Байкале. 

– Байкальская природная тер-
ритория вполне может выдержать 
хоть два миллиона посетителей в 
год. Разумеется, при эффективной 
утилизации бытовых и комму-
нальных отходов и при условии, 
что туристы не поедут туда одно-
моментно. Проблема в том, что 
летом на Байкале происходит пи-
ковая нагрузка на растительность. 
Она только начинает развиваться, 
цвести, а люди ее в этот момент 
вытаптывают. В августе поток 
снижается, но растения уже не 
успевают восстановиться. На сле-
дующий год ситуация повторя-
ется. Если в июле установить пе-
риод покоя, тогда растительность 
чувствовала бы себя нормально. 
Но мы понимаем, что сделать это 
почти невозможно, – констатиру-
ет Александр Софронов. 

Сложная ситуация развивается 
и возле Байкальска. Галечниковые 
косы, которые отделяют здесь не-
большие прибрежные водоемы от 
Байкала, активно посещают ту-
ристы, массово заезжая туда на 
машинах, хоть это и незаконно. 
От этого косы постепенно разру-
шаются. 

О МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТАХ 
В НАУКЕ

Институт географии проводит 
инженерно-экологические изы-
скания. Географы работают не 
только «в полях». В научном уч-
реждении работает химико-ана-
литический центр. 

– Мы выявляем наличие за-
грязнителей в различных средах. 
Например, определяем количество 
тяжелых металлов. Центр рабо-
тает в системе Росаккредитации, 
которая довольно сложна в плане 
контроля качества, – уточняет за-

ведующий центром Валерий Хал-
баев. 

Проходим по лабораториям. В 
одной из них инженер первой ка-
тегории Анастасия Гагулина пла-
нирует провести анализ проб по-
чвы. Девушка готовит посуду и 
реактивы, делает навески, а после 
химических манипуляций обра-
батывает результаты на спектро-
фотометре. 

– Мне нравится проводить но-
вые анализы. Иногда бывают по-
казатели, которые отличаются от 
общепринятых. Вот, изучаю ор-
ганическое вещество в торфяных 
почвах. В университете мы это не 
проходили, а здесь появилась воз-
можность посмотреть, – делится 
впечатлениями Анастасия. 

Она работает в институте пол-
тора года. Магистратуру биолого-
почвенного факультета ИГУ окон-
чила этим летом. Ее однокурсник 
Никита Скосырский тоже решил 
пойти в науку. В соседнем каби-
нете на приборе-анализаторе под 
названием флюорат он определяет 
содержание нефтепродуктов в воде 
и почве. 

– Мне интересна тема влияния 
техногенного загрязнения на ми-
кроорганизмы. Когда я писал ди-
плом, брал пробы в разных местах, 
в том числе в Тажеранских степях, 
в поселке Давша, в Хакусах. А в 
пробе, которую взял в районе по-
селка Молодежный, я обнаружил 
очень большое содержание свинца 
в почве, это все из-за выхлопных 
газов машин, – сетует начинаю-
щий ученый.

От палеогеографии и оценки 
физико-географической обстанов-
ки на поверхности Земли в гео-
логическом прошлом до анализа 
современного состояния эколо-
гии, хозяйственной деятельности 
и динамики населения – восемь 
научных подразделений Институ-
та географии СО РАН продолжают 
трудиться над этими непростыми 
темами. Десятки его сотрудни-
ков являются членами авторитет-
ных научных организаций. Здесь 
ежегодно проводится несколько 
крупных международных научно-
практических конференций, одна 
из них пройдет 29 ноября. Она 
будет посвящена 65-летию инсти-
тута, который за годы работы стал 
признанным научно-организаци-
онным центром географической 
и экологической науки азиатской 
части России. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и Дмитрия КОБЫЛКИНА 

Совместная российско-монгольская экспедиция, слева направо: Кобылкин Д.В. 
(ИГСОРАН), представитель народности цаатаны, Куклина М.В. (ИРНИТУ), 
Хадбаатар С. (Монгольский государственный педагогический университет)

Геоморфологическая экспедиция в Окинский район Республики Бурятия. 
На первом плане – заведующий лабораторией геоморфологии Кобылкин Д.В., 
на втором – местный житель Арзухаев А.М.

Инженер Анастасия Гагулина делает 
анализ почвы 

Начинающий ученый Никита 
Скосырский за работой на приборе 
флюораторе
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Монголия для   Иркут-
ской области всегда явля-
лась стратегическим парт- 
нером во внешнеэконо-
мической деятельности. А 
сейчас сотрудничество вы-
ходит на новый уровень. 
Внешнеторговый оборот – 
экспорт и импорт – вырос 
почти вдвое и в этом году 
оценивается в сумму по-
рядка 160 млн долларов. 

– Это очень хорошие 
цифры, тем более, мы в 
основном поставляем в 
Монголию продукцию с 
высокой добавленной сто-
имостью. Следовательно, 
мы развиваем свою эконо-
мику, бизнес наших пред-
принимателей. Укрепление 
наших связей – хороший 
знак, – так 26 октября при-
ветствовала участников 
круглого стола «Перспек-
тивы сотрудничества ма-
лого и среднего предпри-
нимательства Иркутской 
области с Монголией» за-
меститель министра эко-
номического развития и 
промышленности региона 
Марина Петрова. 

Встреча состоялась в 
рамках реверсной бизнес-
миссии предпринимателей 
из Монголии в иркутском 
Сибэкспоцентре, где в это 
время проходила Агропро-
мышленная неделя. Орга-
низаторы выбрали три на-
правления сотрудничества 
– сельское хозяйство, пи-
щевую промышленность и 
туризм. Делегацию Степной 
страны возглавлял пред-
седатель совета директоров 

Монгольского делового Со-
вета по сотрудничеству с 
Россией Оюнтэгш Энэбиш. 

– Мы с Александром Си-
доровым совместно прово-
дим выставку «Ворота в 
Азию» уже более 20 лет. О 
ней знают все наши пред-
приниматели. В магазинах 
Монголии появляется все 
больше товаров из России. 
Когда я это вижу, горжусь, 
что в этом есть наш вклад. 
У нас есть такое понятие – 

«оросчанар», в переводе с 
монгольского языка значит 
«российское качество», и 
его у нас ценят, – подчер-
кнул господин Оюнтэгш. 

Зерно, удобрения, ком-
бикорма, саженцы, кон-
дитерские изделия, снеки, 
напитки – это лишь часть 
российской продукции, ко-
торая заинтересовала мон-
гольских предпринимате-
лей. В основном это были 
представители местных 
торговых сетей. Само обще-
ние сторон проходило на-
прямую, без посредников, в 
формате вопрос-ответ. 

– Такова суть реверсных 
бизнес-миссий. Это встреч-
ное движение. Мы находим 
надежных производителей 
и дилеров, организуем по-
сещение предприятий. Они 
на месте могут провести 
не только переговоры, но и 
сразу заключить контрак-
ты. Все прозрачно и понят-
но. Такая эффективность 
стала возможной благодаря 
пристальному вниманию, 
которое правительство Ир-
кутской области уделяет 

развитию малого и сред-
него предпринимательства 
региона. И огромная заслу-
га здесь – у Центра «Мой 
бизнес» под руководством 
Диляры Окладниковой, 
большое ей спасибо за труд. 
Я хочу выразить слова бла-
годарности всему коллек-
тиву центра поддержки 
экспорта Иркутской области 
за их большой вклад в про-
движение МСП на рынок 
Монголии. Также хочу от-
метить торгпредство РФ в 
Монголии и лично его главу 
Максима Викторовича Ва-
сильева за большую рабо-
ту по укреплению торгово-
экономических отношений 
между нашими странами, 
– прокомментировал экс-
перт Российско-монголь-
ского делового Совета Алек-
сандр Сидоров. 

Он также напомнил, что 
иркутскому бизнесу может 
быть интересен не только 
непосредственный выход на 
внутренний монгольский 
рынок, но и возможность 
налаживания сотрудниче-
ства с предпринимателями 
юго-восточной Азии через 
соседнюю страну. В Монго-
лии сейчас активно работа-
ют две свободные экономи-
ческие зоны – Алтанбулаг и 
Замын-Ууд. 

По информации Центра 
«Мой бизнес», это уже пя-
тое совместное российско-
монгольское мероприятие 
с начала года. В данной 
реверсной бизнес-миссии 
участвовали десять пред-
приятий Монголии. 

 � Юлия МАМОНТОВА 

Встречное движение 
Россия и Монголия подписали в Иркутске 
девять контрактов и два соглашения 

�� визит  Таков предварительный итог 
реверсной бизнес-миссии, проведенной 
с участием предпринимательского 
сообщества нашего региона и Монголии. 
Мероприятие проходило в Иркутске с 24 по 
28 октября. Главным организатором стал 
Центр «Мой бизнес», а исполнителем – 
эксперт Российско-монгольского делового 
Совета Александр Сидоров, который уже 
20 лет проводит международную выставку 
«Ворота в Азию». Н
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А. Сидоров, Д. Окладникова, Э. Оюнтэгш

СодружеСтв

�� иСтория��узнать�о�вкладе�казаков�
в�победу�в�отечественной�войне�1812�года,�
и�не�только,�могут�ученики�областных�школ.�
Планшетная�выставка,�посвященная�истории�
российского�казачества,�открылась�в�школе��
№�37�иркутска.

С 1 сентября в учебном заведении действует казачий 
кадетский класс. Выставка будет доступна учащимся 
в течение двух недель, после чего отправится в следу-
ющую школу. Организаторами передвижной выставки 
стали Иркутский областной дом народного творчества 
и управление губернатора Иркутской области и прави-
тельства Иркутской области по связям с общественно-
стью и межнациональным отношениям.

– Выставка только начинает свой ход, – отметил началь-
ник отдела по делам казачества Александр Поляков. 
– Первой школой по графику стала Кудинская школа. 
В мае выставку передадут в Иркутский аграрный уни-
верситет (прим. – входит в Ассоциацию казачьих вузов). 
Можно смело говорить, что мы делаем историю возрож-
дения казачества в Иркутской области.

В день открытия экспозиции познакомиться с казаче-
ством могли не только казачата, но и обычные школьни-
ки. Возможно, кто-то из них в следующем году сядет за 
парту в качестве кадета.

– Мы быстро среагировали на новость о приезде экспо-
зиции к нам, – сказала заместитель директора по учеб-
но-воспитательной работе Ольга Плотникова. – У нас от-
крылся первый в Иркутске казачий кадетский класс из 
25 человек. Это пятый «к» класс. На следующий год мы 
планируем открыть новый пятый «к» класс, а нынешние 
пятиклассники пойдут в шестой. Заявки от родителей 

уже поступают. К нам уже перешел мальчик из другой 
школы – его мама услышала об открытии казачьего 
класса, и теперь он учится у нас.
В честь открытия выставки в школе выступили воспитан-
ники Иркутского городского казачьего общества «Возне-
сенское» и народный фольклорный ансамбль «Оберег» 
Иркутского областного Дома народного творчества.
– Это новое для нас направление. Мы, воспитывая де-
тей, воспитываемся сами, – поделилась классный руко-
водитель Татьяна Яковцева. – В декабре ожидаем посвя-
щение в казачата, я и сама вступлю в казачье общество 
– культура самобытная, интересная. Мероприятия ор-
ганизуем совместно с казачьим обществом «Вознесен-
ское», в выходные участвовали в военно-спортивной 
игре «Казачий поход». Учим казачьи заповеди, чтобы с 
достоинством носить форму.
В каникулярное время для казачат из школы № 37 орга-
низуют трехдневный лагерь дневного пребывания, где 
ребята освоят основы фланкировки, народного танца, 
примут участие в мастер-классах.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

для�учащихСя�5�«К»,�и�не�тольКо
В ИрКУТСКе ОТКрылАСь ПлАНшеТНАЯ ВыСТАВКА Об ИСТОрИИ КАЗАчеСТВА
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Участниками конференции стали порядка 80 руково-
дителей и специалистов-метрологов учреждений здра-
воохранения региона. По словам и.о. директора ФБУ 
«Иркутский ЦСМ» Дмитрия Солдатова, главная цель ме-
роприятия – рассказать об изменениях в нормативно-
правовой базе и наладить коммуникации среди профес-
сионалов данной сферы. 

– Мы давно не собирались, а за время пандемии изме-
нились законодательная и нормативно-правовая части 
работ по метрологии, появились новшества и в нашей 
работе, связанные с предоставлением услуг, – сказал, 
открывая конференцию, Дмитрий Солдатов. – А раз есть 

изменения, то нам необходимо было рассказать о них и 
поделиться с вами. 

Также он отметил, что очень рад видеть среди участников 
представителей медицинских учреждений из отдален-
ных территорий, в том числе из Усть-Илимска, Братска, 
Саянска и других городов и поселков.

Первый блок конференции был посвящен надзорной 
деятельности в сфере здравоохранения. Старший гос- 
инспектор территориального отдела Росздравнадзора 
по Иркутской области Елена Гуменникова рассказала 
о «Государственном контроле в сфере обращения меди-
цинских изделий». По ее словам, всего на территории РФ 
зарегистрировано более 40 тыс. таких изделий, перечень 
которых на сайте Росздравнадзора. 

– Среди наиболее частых нарушений, которые мы выяв-
ляем: отсутствие сопроводительных документов, приме-
нение незарегистрированных в Государственном реестре 
медицинских изделий, несвоевременное проведение по-
верки и корректировки, а также хранение и использова-
ние изделий с истекшим сроком годности, – отметила она. 
– Из-за этого страдают постановка диагноза и качество ле-
чения. Кроме того, некоторые приборы могут закоротить, 
загореться и нанести вред пациентам и медицинским ра-
ботникам, поэтому очень важно следить за их состоянием. 

Главный метролог ФБУ «Иркутский ЦСМ» Ольга Бортко 
рассказала участникам о новшествах «Нормативного 

законодательства в области обеспечения единства из-
мерений». 

– В последние два года вышло много нормативных актов, 
на которые нужно обратить внимание, – отметила она. – 
Так, постановлением № 1847, которое вступило в силу  
1 января 2021 года, установлен перечень измерений, от-
носящихся к сфере государственного регулирования, и 
на него стоит ориентироваться.

Замначальника отдела по Красноярскому краю и Иркут-
ской области ВМТУ Росстандарта Лариса Сёмушкина 
рассказала участникам об «Особенностях организации 
и осуществления государственного метрологического 
надзора в 2022 году». Главный специалист службы фи-
нансового, бухгалтерского учета и контроля, отчетности 
и планирования ФБУ «Иркутский ЦСМ» Татьяна Матве-
ева обсудила с участниками «Особенности закупочной 
деятельности в области метрологии». А преподаватель 
Новосибирского филиала Академии стандартизации, 
метрологии и сертификации Наталья Скрипникова осве-
тила основные «Проблемы лицензирования метрологи-
ческого и технического обеспечения медицинских видов 
деятельности в свете последних требований правитель-
ства РФ, Росздравнадзора и Минздрава РФ».

– В нашей больнице много оборудования, которое нуж-
дается в особом контроле, ведь у нас лечатся дети, – от-
метила специалист по охране труда Ангарской городской 
детской больницы № 1 Валерия Татарникова.

– Специалистам нашей сферы нужно чаще собираться, 
– считает инженер по метрологии Иркутской областной 
детской клинической больницы Николай Филатов. –  
У нас множество нюансов в работе, от которых зависит 
здоровье и жизнь пациентов. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

бщество

Молодежный карьерный форум состоялся 
по поручению губернатора Иркутской области 
Игоря Кобзева. Мероприятие проходило в на-
учной библиотеке им. В.Г. Распутина. 

В течение трех дней, с 1 по 3 ноября, для 
школьников и студентов проходит марафон 
мероприятий, которые помогут сориентиро-
ваться на рынке труда и выбрать будущую про-
фессию и место работы. 

Ведущие предприятия региона представили 
свои программы работы с молодежью, предло-
жения по вакансиям и стажировкам для моло-
дых специалистов.

Один из крупнейших работодателей пло-
щадки – Ангарская нефтехимическая компа-
ния, которая является основным поставщиком 
нефтепродуктов для Иркутской области.

– Работа с молодыми специалистами – при-
оритет кадровой политики АНХК. Наши мо-
лодые сотрудники ежемесячно получают над-
бавки, для иногородних работников, имеющих 
статус молодого специалиста, компания ком-
пенсирует плату за аренду жилья. Кроме того, 
предусмотрена трехгодичная программа ста-
жировки по адаптации на производстве, чтобы 
сотрудники, которые только выпустились из 
вуза, смогли быстро и эффективно влиться в 
работу, – сказала Людмила Фурина, начальник 
отдела подбора, адаптации и работы с кадро-
вым резервом АНХК. 

Она отметила, что особая потребность пред-
приятия – в рабочих кадрах. Нужны товарные 
операторы, операторы технологических уста-
новок, машинисты компрессорных, насосных 

установок, технологических насосов, электро-
монтеры и другие специалисты.  

Многим студентам, участвующим в форуме, 
АНХК была интересна не только с точки зрения 
трудоустройства, но и как площадка, где можно 
пройти производственную практику. Ежегодно 
более ста студентов вузов и техникумов про-
ходят стажировку на предприятии. 

– Практика, а в будущем, возможно, и работа 
в «Роснефти» мне была бы интересна: извест-
ная компания с хорошей репутацией. Для меня 
важно видеть перспективы развития, и АНХК в 
этом плане подходящий вариант. Представите-
ли компании мне объяснили, что нужно сде-
лать, чтобы попасть на практику. Это оказалось 
вполне реально. Буду действовать, – сказала 
третьекурсница ИРНИТУ Николь Ивчик. 

Форум оказался очень востребован у моло-
дежи. Только в первый день мероприятие по-
сетили более тысячи человек. 

– Это говорит о необходимости проведения 
таких мероприятий, где молодежь может по-
общаться с работодателями, узнать о новых 
программах обучения и востребованных про-
фессиях. Уверен, что форум станет для школь-
ников и студентов надежным навигатором в 
построении будущей образовательной и про-
фессиональной карьеры, – подчеркнул министр 
труда и занятости Иркутской области Кирилл 
Клоков.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Молодежный карьерный форум 
проходит в Иркутске 
Один из крупнейших работодателей на площадке – АНХК

�� Новое�поколеНие����Сотни 
вакансий для молодых специалистов от 
ведущих предприятий региона, мастер-
классы, тренинги, бизнес-квесты и 
презентации направлений обучения –  
в Иркутске впервые прошел областной 
Молодежный карьерный форум. За три 
дня его посетили тысячи участников: 
школьники, студенты, работодатели, 
представители организаций среднего 
профессионального и высшего 
образования.
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Иркутский ЦСМ обучил 
специалистов со всей области

�� АктуАльНо  Правильный диагноз и лечение пациента часто зависят 
не только от компетентности врача, но и от исправности и точности 
показаний медицинского оборудования. Как обеспечить его своевременное 
обслуживание и поверку, обсудили на конференции «Проблемы и 
перспективы метрологического обеспечения в учреждениях здравоохранения 
Иркутской области» 27 октября.
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Печально, но с каждым 
годом рождается все боль-
ше детей с ограниченными 
возможностями здоровья 
(ОВЗ). И как следствие все 
большее число ребят нуж-
дается в особом образова-
нии. О том, с чем сталки-
ваются педагоги при работе 
с детьми, имеющими ОВЗ, 
говорили на круглом столе 
«Особенные дети – особен-
ное образование».

ЭХО 90-Х ГОДОВ 

– Еще 25 лет назад еже-
годный прирост детей с 
ОВЗ составлял 0,3%, сейчас 
он доходит до 10%, – от-
метила начальник отдела 
социальной адаптации от-
дельных категорий детей 
министерства образования 
Иркутской области Людми-
ла Коршунова. – Это свя-
зано со многими фактора-
ми. Прежде всего процесс 
диагностики стал более со-
вершенным. Начали так-
же выделять детей с рас-
стройством аутестического 
спектра. Медицина стала 
лучше выхаживать недо-
ношенных детей, среди ко-
торых, к сожалению, высок 
процент инвалидизации. 
В то же время родители 
заинтересованы открыто 
говорить о диагнозе своих 
детей, потому что государ-
ство помогает им их ле-
чить и обучать. Нельзя не 
отметить, что отчасти мы 
пожинаем плоды расцвета 
алкоголизма, наркомании 
и токсикомании, который 
возник в 1990-е годы. И, 
кстати, если раньше часто 
дети с ОВЗ были из марги-
нальных семей, то сейчас 
это нормальные родители с 
высшим образованием.

По словам начальника 
управления общего и до-
полнительного образования 
министерства образования 

Иркутской области Инны 
Урбанович, доля детей с 
ОВЗ, обучающихся в обще-
образовательных школах, 
7,3%. 

Всего в детских садах и 
школах региона обучается 
33 721 ребенок с ОВЗ. Из них 
24 224 – школьного и 9497 
детей дошкольного возрас-
та. На уровнях начального, 
основного и среднего обще-
го образования по адапти-
рованным основным обще-
образовательным програм-
мам в 2022/2023 учебном 
году получают образование 
24 224 обучающихся с ОВЗ и 
инвалидностью. Из них 5131 
ребенок имеет инвалид-
ность различных нозологи-
ческих групп. Общее коли-
чество обучающихся на до-
му составляет 2381 человек.

Сеть специальных (кор-
рекционных) образователь-
ных организаций состоит 
из 36 учреждений с общей 
численностью 5263 обуча-
ющихся. 

ОСОБЫЕ ДЕТИ – 
ОСОБЫЕ УСЛОВИЯ

За работу с детьми с ОВЗ 
педагоги получают ком-
пенсационные выплаты от 
15% до 20%, плюс дополни-
тельные дни к очередному 
отпуску. Кроме того, если в 
обычном классе обучается 
25 детей, то в классе, где 
ребятам поставлен диагноз 
«легкая умственная отста-
лость», их 12. И класс, где 
обучаются дети со средней 
и тяжелой умственной от-
сталостью, всего пять че-
ловек. 

– У нас обучаются 2850 
детей, из них 180 имеют 
инвалидность, – рассказа-
ла директор специальной 
(коррекционной) школы № 
12 Иркутска Марина Дми-
триева. – Более 60% наших 

детей с умеренной степе-
нью умственной отстало-
сти обу чаются по индиви-
дуальным планам. В этом 
году было принято 27 че-
ловек, из них 12 – с легкой 
степенью умственной от-
сталости, 15 – с умеренной. 
Ребята, у которых диагно-
стирована легкая степень 
умственной отсталости, 
проходят за год очень ин-
тенсивный курс коррекци-
онно-развивающих заня-
тий. И часто мы понимаем, 
что диагноз им поставлен 
ошибочно, и тогда  выйти 
на психолого-медико-пе-
дагогическую комиссию 
(ПМПК), чтобы изменить 
статус.  

До 2013 года в школе обу-
чались дети с легкой степе-
нью умственной отстало-
сти. Но сейчас приходят ре-
бята с тяжелыми формами 
ОВЗ от 14 до 30 лет, которые 
ранее нигде не обучались, и 
для каждого разрабатыва-
ется индивидуальный план 
занятий. 

– Для части детей обуче-
ние организовано на дому, у 
нас 22 таких ребенка, среди 
них есть колясочники и де-
ти с особенностями пси-
хического развития, – по-
яснила Марина Дмитриева. 
– За каждым закреплен от-
дельный педагог. Наша за-
дача – не просто дать ака-
демические знания, а через 
них провести коррекцион-
ную работу, которая помо-
жет адаптироваться в со-
циуме. Цель – не обучить 
наукам, а дать жизненные 
ориентиры, чтобы они мог-
ли самостоятельно жить. 
Мы также ведем большую 
работу с детьми и родите-
лями вне учебного плана. У 
нас есть ресурсный центр, 
где мы говорим, как важно 
вовремя начать коррекци-
онную работу. Ведь многие 
родители не готовы при-

нять диагноз ребенка, но 
чем раньше будет оказана 
специализированная по-
мощь, тем лучше будет ре-
зультат.

– Люди с нарушениями 
слуха – это особый мир, 
– рассказала директор спе-
циальной (коррекционной) 
школы-интерната для обу-
чающихся с нарушениями 
слуха № 9 Иркутска Ирина 
Волгина. – Это очень инте-
ресные, открытые ребята, 
но есть момент непонима-
ния уклада, норм и правил. 
Нужно отметить, что мы 
работаем в тесном контак-
те с Иркутским отделени-
ем Всероссийского общества 
глухих. Также мы получили 
очень много оборудования 
по нацпроекту «Современ-
ная школа». Но у нас боль-
ше слабослышащих детей. 
По итогам обучения дети 
с сохранным интеллектом 
проходят государственную 
итоговую аттестацию и по-
лучают аттестат об основ-
ном общем образовании, а 
дети с умственной отста-
лостью – свидетельство об 
обучении за 9 классов. 

ПОВАР, СТОЛЯР, МАЛЯР

В Иркутской области 56 
профессиональных образо-
вательных организаций. Из 
них, по словам Людмилы 
Коршуновой, более 30 при-
нимают на обучение детей 
с ОВЗ. 

– Мы принимаем на 
обу чение детей с легкой 
степенью умственной от-
сталости, – отметила стар-
ший мастер Иркутско-

го техникума транспор-
та и строительства Нина 
Емельянова. – Всего у нас 
есть шесть коррекционных 
групп, которые занимаются 
по адаптированным обра-
зовательным программам с 
ребятами с ОВЗ. Мы обуча-
ем их профессиям маляр, 
столяр-строитель, повар. 

По ее словам, сейчас в 
Иркутском техникуме 
транспорта и строительства 
обучаются 75 студентов с 
ОВЗ, из них 24 сироты и 10 
опекаемых ребят. 

– Это очень сложный 
контингент, который тре-
бует дополнительных педа-
гогических усилий, поэто-
му группы у нас не более 15 
человек, – рассказала Нина 
Емельянова. – Из всех про-
фессий самая востребован-
ная – повар. Почти все си-
роты стараются обучиться 
второй профессии. И прак-
тически все трудоустраи-
ваются. 

Подводя итоги кругло-
го стола, специалисты со-
шлись во мнении, что по-
зитивным моментом яв-
ляется то, что в Иркутской 
области удалось сохранить 
сеть коррекционных учеб-
ных заведений. Всего в ре-
гионе их 36. Однако в связи 
с ростом числа детей с ОВЗ 
необходимо строить новые 
специализированные уч-
реждения, а также продол-
жать капитальный ремонт 
и обновление оборудова-
ния коррекционных школ 
в рамках национального 
проекта «Образование». 

  Елена ОРЛОВА

Необучаемых детей нет
Особенное образование для школьников 
с ограниченными возможностями здоровья

  НЕКРОЛОГ 
На 79-м году жизни ушел в вечное плавание 
уроженец села Каменка Боханского района Ир-
кутской области адмирал Налетов Иннокентий 
Иннокентьевич. Российский флотоводец, ко-
мандующий морской охраной Федеральной по-
граничной службы посвятил свою жизнь службе 
в Военно-морском флоте России.
И.И. Налетов родился 15 июля 1944 года в селе Каменка 
Боханского района Иркутской области. После окончания 
средней школы в селе Олонки поступил в Тихоокеанское 
высшее Военно-морское училище им. С.О. Макарова.
На службе в дивизии атомных подводных лодок прошел 
путь от штурмана до командира дивизии, командовал 

атомными ракетными крейсерами. В 1984 году завер-
шил обучение в Военно-морской академии им. маршала 
Советского Союза А.А. Гречко, в 1989 году окончил В о-
енную академию Генерального штаба Вооруженных сил 
СССР им. К.Е. Ворошилова.

И.И. Налетов служил в штабе Северного флота, был на-
чальником штаба Северного флота, командовал морски-
ми силами пограничных войск Российской Федерации.

Иннокентий Иннокентьевич участвовал и руководил 
дальними походами, в том числе на Северный полюс и 
подо льдами Арктики – с Северного флота на Тихоокеан-
ский. Награжден орденами Ленина, «За службу Родине 
в Вооруженных силах СССР» III степени, Мужества, «За 
военные заслуги».

На малой Родине чтят земляка – в селе Олонки на зда-
нии средней школы адмиралу установили памятную ме-
мориальную доску – в честь его 70-летия.
После выхода на пенсию И.И. Налетов вел большую 
общественную работу. Представлял моряков-погра-
ничников в российском совете ветеранов пограничной 
службы. Был председателем российского общественно-
го благотворительного фонда ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда и Вооруженных сил.
Ответственный, принципиальный, требовательный пре-
жде всего к себе самому, он выполнил свой профессио-
нальный долг и был верен избранному делу до конца. 
Таким он останется в памяти коллег и соратников.

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

  КРУГЛЫЙ СТОЛ  Почти 10 лет страшный диагноз 
«необучаемые дети» в России находится вне закона. 
Согласно ФЗ 273 «Об образовании в Российской Федерации», 
вступившему с 1 сентября 2013 года, все граждане, ранее не 
получившие образования, имеют право его получить. 



232 ноября 2022 № 124 (2470)ЗАК    Н И ПОРЯДОК

– Из года в год мы констатиру-
ем увеличение объема взысканий. 
В этом году они выросли на 12% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Взыскано 
более 10 млрд рублей, в том чис-
ле в бюджеты различного уровня. 
На исполнении на сегодняшний 
день находится 960 тыс. исполни-
тельных производств, – отметил 
главный судебный пристав При-
ангарья.

Говоря о законодательных из-
менениях, произошедших в этом 
году, Аслан Токаев рассказал, что 
самое значимое касается алимен-
тообязанных граждан. Если ранее 
должники, платившие алименты 
на содержание детей и нетрудо-
способных родителей в меньшем 
размере, чем было установлено су-
дом, могли избежать наказаний 
как исполняющие свои обязатель-
ства, теперь они все равно при-
влекаются к административной 
и к уголовной ответственности. 
Данный закон вступил в силу с 10 
января 2022 года. В связи с этим 
начиная с января дела об адми-
нистративных правонарушениях, 
предусмотренных ст. 5.35.1 КоАП 
РФ, возбуждены в отношении более 
3 тыс. должников, 1,3 тысячи али-
ментообязанных граждан привле-
чены к уголовной ответственности 
по ст. 157 УК РФ. Это на 232 больше, 
чем в прошлом году. 

– Благодаря в том числе и дан-
ным мерам, судебными приста-
вами региона с начала 2022 года 
взыскано в пользу детей 511 млн 
рублей алиментов, что на 60 млн 
рублей больше, чем в аналогичном 

периоде прошлого года, – подчер-
кнул Аслан Токаев.

Он также напомнил, что с 1 фев-
раля 2022 года у граждан появилось 
право на ежемесячное сохранение 
денежных средств в размере уста-
новленного на территории России 
прожиточного минимума трудо-
способного населения при осущест-
влении принудительного взыска-
ния долгов. В Иркутской области на 
сегодняшний день прожиточный 
минимум составляет 15 тыс. 172 
рубля.

– Изначально, чтобы восполь-
зоваться таким правом, должнику 
было необходимо обратиться лич-
но с заявлением в подразделение 
судебных приставов, где ведется 
исполнительное производство, ли-
бо направлять заявление по почте. 
С августа это возможно сделать 
дистанционно через личный каби-
нет на портале «Госуслуги». Для 
подачи заявления должникам не-
обходимо указать реквизиты бан-
ковского счета, на котором необхо-
димо сохранять денежные средства 
в размере прожиточного миниму-
ма, наименование и адрес банка, 
указать социальную категорию, к 
которой он относится, документы, 
подтверждающие наличие еже-
месячного дохода. Судебный при-
став в течение 17 рабочих дней 
рассматривает заявление, выносит 
соответствующее постановление 
и направляет его в банк для ис-
полнения, – пояснил руководитель 
ГУФССП России по Иркутской об-
ласти.

Аслан Токаев подчеркнул, что 
такое право не применяется по ис-

полнительным документам, содер-
жащим требования о взыскании 
алиментов, о возмещении вреда, 
причиненного здоровью и в связи 
со смертью кормильца, а также о 
возмещении ущерба, причиненно-
го преступлением. 

С момента вступления в силу 
закона о неприкосновенности ча-
сти денежных средств по исполни-
тельным производствам в ГУФССП 
России по Иркутской области от 
граждан-должников поступило 
почти 11 тыс. заявлений о сохра-
нении прожиточного минимума. 
Почти по 8 тыс. были приняты ре-
шения об их удовлетворении.

– В каждом из подобных слу-
чаев мы даем оценку конкретным 
обстоятельствам и объему дохода, 
который получает тот или иной 
должник, – подчеркнул Аслан То-
каев. 

Еще одной мерой поддержки 
граждан-должников стало прио-
становление исполнительных про-
изводств в отношении мобилизо-
ванных граждан. Пять сотрудни-
ков службы, рассказал руководи-
тель, работали в Новосибирской и 
Кемеровской областях. В пунктах 
размещения в Юрге, Шилово, Но-
восибирске от резервистов из При-
ангарья, являющихся должника-
ми, поступило 1634 заявления о 
приостановлении исполнительных 
производств. По 1610 заявлениям 
было приостановлено 3050 дел на 
сумму более 216 млн рублей. 

– В отношении одного граж-
данина может быть возбуждено 
несколько исполнительных произ-

водств. При рассмотрении 24 за-
явлений было отказано. Причины 
– мобилизованные либо были воз-
вращены медицинской комисси-
ей, либо заявления не совпадают 
с теми обстоятельствами, которые 
имеются у должника, – проком-
ментировал подполковник вну-
тренней службы. 

Аслан Токаев напомнил, что 
службой судебных приставов ор-
ганизована работа, направленная 
на реализацию мер по поддерж-
ке всех категорий граждан, по-
страдавших от недружественных 
действий, совершенных иностран-
ными государствами. Постоянно 
осуществляется мониторинг по-
ступающих обращений, ходатайств 
сторон исполнительного производ-
ства с целью выработки актуаль-
ных мер поддержки. Он рекомен-
довал не избегать взаимодействия 
с судебным приставом в случае, ес-
ли граждане, оказавшиеся в слож-
ной жизненной ситуации, не мо-
гут исполнить свои обязательства 
и воспользоваться возможностью 
предоставления отсрочки или рас-
срочки исполнения судебного акта.

– По всем вопросам можно об-
ращаться на горячую линию – 
8 (3952) 21-44-11. Доступны элек-
тронные сервисы «Интернет-при-
емная» на официальном сайте 
Главного управления r38.fssp.gov.
ru, личный кабинет на портале 
«Госуслуги». По-прежнему мож-
но лично обратиться к судебному 
приставу-исполнителю, направить 
необходимую документацию по-
чтовой корреспонденцией, – отме-
тил Аслан Токаев.

 Анна ВИГОВСКАЯ

Взыскано в пользу детей
 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

1 НОЯБРЯ – ДЕНЬ 
СУДЕБНОГО ПРИСТАВА

Уважаемые сотрудники 
и ветераны Управления 

Федеральной службы
судебных приставов 

по Иркутской области!
Поздравляю вас с профессио-

нальным праздником – 
Днем судебного пристава!

На протяжении всей своей истории 
институт судебных приставов спо-
собствовал развитию российской 
государственности и утверждению 
норм права. Ваша работа направле-
на на повышение авторитета и роли 
правосудия в исполнении требова-
ний закона и обеспечения конститу-
ционных прав граждан России.
Деятельность Управления Федераль-
ной службы судебных приставов по 
Иркутской области служит решению 
важных задач по реализации госу-
дарственной политики в сфере защи-
ты прав и законных интересов граж-
дан и юридических лиц.
Выражаю глубокую признательность 
за ваш профессионализм, принципи-
альность и преданность избранному 
делу!
От всей души желаю доброго здоро-
вья, благополучия и успехов в про-
фессиональной деятельности во бла-
го России и Иркутской области!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

 ПРИСТАВЫ  Более 10 млрд рублей взыскали с должников Иркутской 
области судебные приставы в текущем году. Какие изменения произошли в 
законодательстве для взыскания задолженностей, и в каких случаях можно 
рассчитывать на отсрочку оплаты своих долгов, рассказал руководитель главного 
управления Федеральной службы судебных приставов по Иркутской области 
Аслан Токаев.
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Поэтому увлечение жи-
теля поселка Аносово Усть-
Удинского района Алексан-
дра Пинигина как минимум 
необычное. Всю свою жизнь 
Александр Васильевич масте-
рит из дерева грузовые маши-
ны, в основном лесовозы. Всю 
жизнь отработал на них и, без пре-
увеличения, знает до винтика.

С детства Пинигин любит машины, со 
школьных лет мастерит уменьшенные копии 
из дерева. Первую машину досконально уже и 
не помнит, скорее, это был ЗиЛ-157. Сверстники 
постоянно просили сделать им нечто подобное, 
значит, уже тогда Саша Пинигин отличался 
незаурядным талантом. Многие пытались под-
ражать ему, но не получалось, поэтому просили 
помочь.

– Мы в деревне свободное время проводили, 
подражая взрослым, например, любимым за-
нятием была игра в леспромхоз, – рассказывает 
Александр Васильевич. – С пацанами «заго-

тавливали» древесину, везли 
ее на пилораму, все как у боль-
ших. Чтобы возить лес, нужна 
машина, а где ее взять? Сделать 

самому. Про магазин не думали, 
да и не было таких.

Способность, даже больше – та-
лант Саши Пинигина заметил учи-

тель труда Борис Лаврентьевич Мер-
курьев. Навыки владения инструментом, в 

том числе работа на токарном станке, это все от 
него. Родной отец подобными вещами не бало-
вался, хотя мог срубить баню, летнюю кухню, 
построить сарай.

Даже тридцать лет работы на вывозке дре-
весины не вытравили любовь Александра Васи-
льевича к технике.

Всю линейку машин, приходивших по раз-
нарядке в леспромхоз, скопировал Пинигин, 
но практически все модели раздарил. Среди 
знакомых и друзей это был самый желанный 
подарок от Александра Васильевича.

– Сколько времени необходимо, чтобы соз-
дать точную копию лесовоза?

– Да я никогда не торопился. Пойдешь вече-
ром, построгаешь в свое удовольствие, как го-
ворят, для души. У меня дома хорошая мастер-
ская, где в любое время могу точить, строгать. 
Если заниматься только моделью машины, то 
за неделю сделаю, и даже быстрее.

– А материал специально подбираете?

– Что тут подбирать? Нашел сухую доску, вот 
и материал. В мастерской сушу разного рода 
бруски, потом выбираю. 

– В ваших моделях невероятно точно со-
блюдены пропорции, масштаб, поэтому напра-
шивается вопрос: копии грузовиков мастерите 
по чертежам? 

– Нет, конечно. Все на глазок. Я, например, 
увижу настоящую машину и тут же могу точно 
такую смастерить. Рисовать толком не умею, да 
и чертить тоже. Оно как-то само собой прихо-
дит, в уме «рисуешь», на глазок отпиливаешь, 
и все подходит. Получается, нарисовал и сма-
стерил.

– А как друзья относились к вашему хобби?

– Мой друг Николай работал на Мицубиси 
Фусо (Mitsubishi Fuso), увидел у меня модель, 
попросил сделать для внука. Еще одну копию 
сестра выпросила, увезла в Саянск, и «японец» 
у них в квартире больше двадцати лет жил. 
Недавно привезла машину обратно, говорит: 
пусть у тебя останется, молодость будешь вспо-

минать.

С рождением внучки Валерии Александр 
Васильевич переключился на изготовление 
детской, вернее, кукольной мебели. Смасте-
рил холодильник, за ним – трюмо, кроватку, 

комод, стульчики и пошло-поехало.

– До этого купят Лере пластмассовую мебель, 
а ее на три не хватает – то одно отвалилось, то 
другое.

Внучка давно выросла, а мебель – как новая, 
ее хватит не на одно поколение, поэтому все 
гарнитуры – спальные, кухонные – сложили до 
поры до времени в доме, наверняка пригодятся 
правнукам. 

– Не хотите научить мастерству своих вну-
ков?

– Хотел бы, но у них другие интересы. У 
старшего на уме один мотоцикл, младший, 
когда из города приезжает, то днями сидит в 
телефоне, молоток толком держать не умеет. 
Как их научить?

– Интересно, сколько может стоить такая 
модель машины?

– А кто ее знает? Я никогда не продавал, 
только дарил. У нас в районе была выставка, 
там хотели устроить аукцион на этот лесовоз, 
но я сказал, чтобы не продавали. Дорог он мне. 
А деньги туда-сюда и разойдутся, да и не го-
нюсь я за ними, пенсии хватает.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Любимые игрушки  
водителя лесовоза 
Пенсионер Александр Пинигин 
мастерит копии машин,  
на которых работал

 �Хобби  Свое свободное 
время подавляющее 
большинство мужчин из 
поселков, расположенных 
по берегам Братского 
водохранилища, проводят 
одинаково – либо на 
рыбалке, либо в лесу. И 
это вполне объяснимо, 
выехать даже до райцентра 
не так-то просто, да и 
не стремятся особо на 
Большую землю мужики. 
Зачем, когда охота и 
рыбалка под боком. А так, 
посидел с удочкой в свое 
удовольствие, да еще и 
семью накормил.


